
НАПУТСТВИЯ  
НА СВЯЩЕННОЙ ЗЕМЛЕ

Глава государства побывал с рабочей поездкой в Туркестанской области. Касым- 
Жомарт Токаев посетил образовательные, культурные, спортивные объекты  
и промышленные предприятия. Программа поездки также предусматривала  
знакомство с реализуемыми в регионе инвестиционными проектами.

БУДУЩЕЕ СТРАНЫ – 
В РУКАХ МОЛОДЕЖИ
Рабочий визит Президен-

та в Туркестанскую область 
начался с посещения мавзолея 
Ходжи Ахмеда Яссауи.

Глава государства почтил 
память значимого для всего 
тюркского мира поэта, мыс-
лителя и духовного учителя 
Ходжи Ахмеда Яссауи и других 
известных исторических лично-
стей, захороненных в мавзолее.

Касым-Жомарт Токаев был 
проинформирован о комплекс-
ных научно-исследовательских 
работах, проводимых в мавзо-
лее, включенном в список Все-
мирного наследия ЮНЕСКО.

Затем Гл ава гос удар-
ства посетил лицей-интер-
нат «Білім-Инновация».  
Касым-Жомарт Токаев был 
ознакомлен с особенностями 
образовательного процесса и 
научно-исследовательскими 
проектами учащихся.

Как рассказали Президен-
ту, приоритетным в учебном 
заведении является естествен-
но-математическое направ-
ление. Занятия по физике, 
химии, биологии, математике 
и информатике проводятся 
на английском языке. Препо-
даватели ориентированы на 
академические достижения вос-
питанников, многие из которых 
становятся призерами респуб- 
ликанских и международных 
предметных олимпиад, а так-
же спортивных соревнований.

В начале года было введено 
в эксплуатацию новое здание 
и лицей-интернат переехал из 
Кентау в Туркестан. Сейчас 
здесь обучаются более 500 
человек.

Президент осмотрел учеб-
ные кабинеты и спортивный 
зал, побеседовал с детьми. Глава 
государства отметил, что буду-
щее нашей страны находится 
в руках молодого поколения, 
и пожелал учащимся успехов 
в учебе.

В настоящее время в Тур-
кестанской области в рам-
ках национального проекта 
«Комфортная школа» ведется 
строительство 29 школ на 14 
тыс. учащихся. Кроме этого, 
за счет средств, изъятых у лиц, 
осужденных за коррупцию, 
будет построено 20 объектов 
образования, 13 из которых 
планируется сдать в этом году. 
До конца года будет полностью 
решена проблема 4 аварийных 
и 5 трехсменных школ региона.

СПОРТ ВЫСШИХ 
ДОСТИЖЕНИЙ
После этого Глава государ-

ства посетил ледовый дворец 
в Туркестане. В комплексе, 
построенном по современным 
стандартам, созданы условия 
для занятий в течение всего 
года по таким спортивным 
дисциплинам, как шорт-трек, 
фигурное катание и хоккей.

Объект оснащен обору-
дованием из Италии, Канады, 
Германии, Финляндии. Специ-
альная технология позволяет 
изменять форму площадки. 
Таким образом, на катке мож-
но одновременно заниматься 
несколькими видами спорта.

В ходе осмотра ледового 
дворца Президенту продемон-
стрировали мастерство юных 
воспитанников, затем состоя-
лась встреча со спортсменами 
и тренерами.

Президент отметил, что 
всегда поддерживает отече-
ственных спортсменов, следит 
за их достижениями, и пожелал 
им удачи.

Хоккеисты местного клу-
ба Turan Tigers подарили Главе 
государства форму команды.

В соответствии с Ком-
плексным планом социаль-
но-экономического развития 
региона на 2021–2025 годы, в 
областном центре построены 
стадион «Туркестан арена», 
многофункциональный спор-
тивный комплекс «Олимпик 
Центр», спортивный комплекс 

имени Бекзата Саттарханова, 
академия футбола «Туран», 7 
открытых теннисных кортов и 
51-километровая велодорожка.

СВЕТЛОЕ БУДУЩЕЕ
Президент встретился и с 

представителями обществен-
ности Туркестанской обла-
сти. Касым-Жомарт Токаев 
посетил новый Дом дружбы в 
Туркестане.

В комплексе, построен-
ном по поручению Президен-
та, расположены учреждение 
«Қоғамдық келісім», Совет 
ветеранов, Совет матерей, 
Совет медиации при областной 
Ассамблее народа Казахстана, 
а также представительства 11 
этнокультурных объединений.

После осмотра здания Гла-
ва государства провел встречу 
с представителями интелли-
генции и членами Ассамблеи 
народа Казахстана.

– Я специально приехал 
на священную землю Турке-
стана. У региона светлое бу-
дущее. Хочу поблагодарить 
наших ветеранов, которые 
показывают пример молоде-
жи. Мы должны прежде всего 
поддерживать подрастающее 
поколение. Нам нужно сооб-
ща работать во благо страны. 
Все вы хорошо осведомлены 
о текущей ситуации. Суще-
ствуют различные внешние 
риски. Здесь, в Туркестанской 
области, живут представители 
пятидесяти национальностей. 
Я всем благодарен за дружбу, 
за упорный труд во имя раз-
вития нашего государства. В 
Казахстане никогда не было 
никаких фобий и не будет, по-
тому что мы – народ единый, 
толерантный, терпеливый и 
трудолюбивый. Это самое глав-
ное. Мы будем и далее строить 
наше гармоничное общество, – 
сказал Касым-Жомарт Токаев.

Глава государства отметил, 
что Туркестан стал красивым и 
чистым городом. По его словам, 
в этом есть заслуга Первого 

Президента страны Нурсултана 
Назарбаева, придавшего Турке-
стану статус областного центра.

В ходе встречи пред-
седатель Совета аксакалов 
Созакбай Абдыкулов отме-
тил позитивные изменения, 
происходящие в Туркестане, 
и поблагодарил за заботу о 
густонаселенном регионе со 
стороны государства.

ИНВЕСТИЦИОННЫЕ 
ПРОЕКТЫ
Касым-Жомарт Токаев 

посетил индустриальный парк 
SPK TURKISTAN, в котором 
реализуются региональные 
инвестиционные проекты. 
Под строительство парка вы-
делено 100 гектаров земли. 
Сам проект будет реализован 
в 2 этапа. Под первую очередь 
промышленной площадки от-
веден земельный участок пло-
щадью 30 гектаров, который 
обеспечен соответствующей 
инфраструктурой и коммуни-
кациями. На начальном этапе 
планируется реализовать 29 
инвестиционных проектов на 
общую сумму 96,9 млрд тенге. 
На сегодня запущено 8 произ-
водств с объемом инвестиций 
36,5 млрд тенге, создано 712 
новых рабочих мест.

Первым объектом, с ко-
торым ознакомился Глава го-
сударства, стало овощехрани-
лище. Здесь хранится 3,5 тыс. 
тонн овощей и 500 тонн бака-
лейной продукции. Предприя-
тие в межсезонье обеспечивает 
продовольствием города Тур-
кестан, Кентау и Арыс. Проект 
реализовали социально-пред-
принимательская корпора-
ция «Туркестан» и компания 
«М-Адал». В дальнейшем для 
обеспечения продовольствием 
таких крупных населенных 
пунктов региона, как Ленгер, 
Жетысай, Шардара и Сарыгаш, 
будет построено хранилище 
вместимостью 2 тыс. тонн в 
Сарыагаше.

Окончание на стр. 2
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ГАЗЕТЫ

ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

ПРЕЗИДЕНТ

БОЛЬШИЕ 
ПЛАНЫ

Казахстан ставит цель достичь 
добычу нефти к 2030 году до 
100 миллионов тонн в год, или 
около 730 млн баррелей. Ми-
нистр энергетики Алмасадам 
Саткалиев в рамках казахстан-
ской международной выставки 
KIOGE в Алматы провел пере-
говоры с министром энерге-
тики ОАЭ Сухейль аль-Мазруи, 
а также с представителями 
международных энергетиче-
ских компаний.
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АКТУАЛЬНО

МНОГОВЕКОВАЯ 
ДРУЖБА
Глава государства поздра-
вил Сердара Бердымуха-
медова с Днем независи-
мости Туркменистана.

В своей поздравительной телеграмме 
Касым-Жомарт Токаев отметил яркие 
успехи Ашхабада в государственном стро-
ительстве, подчеркнул высокий авторитет 
нейтрального Туркменистана на между-
народной арене, достигнутый благодаря 
конструктивному подходу к выстраива-
нию взаимоотношений с зарубежными 
партнерами.  

Следуя духу многовековой дружбы, 
добрососедства и взаимной поддержки, 
Президент подтвердил приверженность 
Казахстана дальнейшему всемерному углуб- 
лению двустороннего стратегического 
партнерства.

Глава государства пожелал Сердару 
Бердымухамедову успехов в ответственной 
государственной деятельности, а братско-
му народу Туркменистана – благоденствия 
и прогресса. 

По материалам сайта Аkorda.kz
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СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

ПРЕЗИДЕНТ

В Актау состоялась международная 
научно-практическая конференция, 
посвященная 85-летию народного 
писателя, выдающегося государствен-
ного деятеля Абиша Кекилбаева. В 
мероприятии по поручению Главы 
государства принял участие Пред-
седатель Мажилиса Ерлан Кошанов.

Выступая перед собрав-
шимися, Спикер Мажили-
са зачитал поздравитель-
ное письмо Президента  
Касым-Жомарта Токаева.

– Абиш Кекилбаев – 
выдающийся писатель, 
классик, который расши-

рил горизонты казахской 
культ уры и вывел ее на 
новый уровень. Благодаря 
высокому искусству слова и 
обширному багажу знаний, 
он сумел достичь вершины 
творческого мастерства и 
создать уникальные произ-
ведения. Абиш Кекилбаев –  
деятель, внесший неоцени-
мый вклад в становление 
нашей независимости и 

укрепление государствен-
ности. Он с честью занимал 
высокие посты и беззавет-
но служил своему народу. 
Интересы нации и един-

ство народа всегда ставил 
превыше всего. Патрио-
тизм, мудрость, стремление 
к знаниям и трудолюбие 
Абиша Кекилбаева – при-

мер для подрастающего 
поколения. Его богатое 
духовное наследие, несо-
мненно, будет ценностным 
ориентиром для еще мно-

гих будущих поколений. 
Он любил каждый уголок 
нашей родной земли, кото-
рую считал во всех смыслах 
священной. Теперь сохра-
нить в памяти страны имя 
великого классика Абиша –  
наш общий долг, – гово-
рится в поздравительном 
письме Главы государства.

В своем выступлении 
Председатель Мажили-
са отметил, что 85-летие 
Абиша Кекилбаева явля-
ется поистине народным, 
национальным праздни-
ком. В международной 
научно-практической кон-
ференции «Чтения Абиша 
Кекилбаева-2024» приняли 
участие турецкие, венгер-
ские, узбекские, кыргыз-
ские, азербайджанские и 
отечественные ученые.

Кроме того,  в рам-
ках празднования юбилея 
прошел международный 
театральный фестиваль 
«Әбіш әлемі».

ЮБИЛЕЙ

ДОСТОЙНЫЙ СЫН СВОЕГО НАРОДА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МАЖИЛИСА ЗАЧИТАЛ ПОЗДРАВЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА НА ЮБИЛЕЕ АБИША КЕКИЛБАЕВА

Диана 
ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Окончание. Начало на стр. 1.

К а с ы м - Ж о м а р т у  
Токаеву продемонстрирова-
ли и производственные цеха 
товарищества BNK Group по 
производству систем дожде-
вания и капельного ороше-
ния. Предприятие совместно 
с американской компанией 
Nelson Irrigation запустило 
производство роторных и 
фронтальных оросительных 
машин под торговой маркой 
BNK IRRIGATION. На сле-
дующем этапе планируется 
открытие двух заводов по 
производству установок ка-
пельного орошения.

Далее Глава государ-
ства осмотрел образцы ме-
бели для образовательных 
учреждений, изготовлен-
ные предприятием Aqniet 
Holding. За последние три 
года компания оснастила 
около 50 школ. Наряду со 
школьной мебелью, предпри-
ятие совместно с компанией 
KAZMEDPRIBOR произво-
дит оборудование для меди-
цинских учреждений.

Затем Президент посе-
тил предприятие Jasyl suyq 
Qazaqstan, изготавливающее 
холодильное и морозильное 
оборудование. Болгарский 
холдинг UBC Group откроет 
две крупные производствен-
ные линии в Туркестанской 
области. Инвестор вложит  
5 млн евро в первый этап про-
екта. На производственной 
площадке на территории SPK 
TURKISTAN будет создано 
около 350 рабочих мест. В 
строительство второго заво-
да, который будет запущен в 
специальной экономической 
зоне «Туран», инвестиции 
достигнут 7,5 млрд тенге. В 

результате планируется вы-
пускать до 10 тыс. единиц 
холодильного оборудования в 
месяц и обеспечить работой 
тысячу человек.

Касым-Жомарт Токаев  
также побывал на пред-
приятии «Turan Su». Оно 
занимается содержанием 
ирригационных систем и 
обеспечением населенных 
пунктов водопроводной во-
дой. В этом году здесь начато 
производство систем капель-
ного орошения.

Как сообщил аким обла-
сти Дархан Сатыбалды, по-
ставлена цель в 2024–2027 го- 
ды запустить 145 инвестици-
онных проектов на общую 
сумму 2,5 триллиона тенге. 
Это позволит создать более 
20 тысяч новых рабочих мест.

Президент был проин-
формирован и о том, что 
ведутся переговоры с ки-
тайский компанией Xinjiang 

Lihua (Group) Co.Ltd по вы-
ращиванию элитных сортов 
хлопка и созданию текстиль-
ного кластера в регионе.

В планах также реали-
зация крупных проектов по 
строительству парогазовой 
установки мощностью 926,5 
МВт, солнечных и ветровых 
электростанций мощностью 
800 МВт, пятизвездочной  
гостиницы в Туркестане, 
производству дронов и ка-
мер видеонаблюдения, газо-
вых котлов, бытовой техники, 
оборудования для горно-ме-
таллургического комплекса и 
алюминиевых изделий.

Кроме того, Главе госу-
дарства были представлены 
предприятия по изготовле-
нию бойлеров, трансформа-
торов и электротехнического 
оборудования, сельскохозяй-
ственной техники, мебели, 
строительных материалов и 
химикатов, напитков, одежды 

и обуви, а также по перера-
ботке кукурузы.

АПК всему голова
Затем Касым-Жомарт 

Токаев посетил выставку 
сельскохозяйственной про-
дукции в Туркестанской об-
ласти. Президент посетил 
выставку местных произво-
дителей сельскохозяйствен-
ной продукции, организован-
ную в промышленном парке  
SPK TURKISTAN.

На выставке был пред-
ставлен широкий ассорти-
мент мясной, молочной, 
рыбной продукции, конди-
терских изделий, а также 
плодоовощной продукции.

Глава государства был 
проинформирован об ос-
новных направлениях раз-
вития агропромышленного 
комплекса в регионе.

В частности, здесь наме-

рены сконцентрироваться на 
повышении урожайности 
сельскохозяйственных куль-
тур, внедрении водосбере-
гающих технологий, расши-
рении теплиц и реализации 
инвестиционных проектов. 
К 2030 году в области будут 
внедрены водосберегающие 
технологии на 40% орошае-
мых земель и введены в экс-
плуатацию новые тепличные 
комплексы площадью 602 га. 
Кроме того, в ближайшие три 
года планируется реализовать 
105 инвестиционных проек-
тов, что обеспечит создание 
более 8 тысяч новых рабочих 
мест.

Касым-Жомарт Токаев 
обсудил с предпринимате-
лями перспективы повыше-
ния эффективности аграрной 
отрасли.

– Работа продвигается 
хорошо. Правительство ока-
жет помощь региону. В целом 
ситуация в области положи-
тельная. Аким справляется со 
своими задачами, работы не 
боится. Поэтому с оптимиз-
мом смотрю на будущее ре- 
гиона. Желаю всем успехов, –  
сказал Президент.

Касым-Жомарт Токаев  
также отметил важность 
внедрения водосберегающих 
технологий.

Гл а в а  г о с уд а р с т в а  
Касым-Жомарт Токаев также 
посетил молочно-товарную 
ферму ТОО «Борте Милка» 
в селе Бадам Ордабасинского 
района.

Созданное в 2016 году 
предприятие, опираясь на 
опыт Северо-Казахстан-
ской области, закупило  
403 коровы.  В результате 
дополнительно созданы  
15 новых рабочих мест.

Проект получил льгот-
ный кредит от государства в 
размере 2,4 миллиарда тенге 
с годовой ставкой 2,5 %. В на-
стоящее время строительные 
работы полностью завер-
шены. Ферма оборудована 
шведским технологическим 
комплексом DeLaval.

Предприятие перера-
батывает 25 тонн молока в 
сутки и производит свыше 
20 видов продукции. Товар 
поставляется в основном в 
Туркестанскую, Кызылордин-
скую, Жамбылскую области, 
а также в города Шымкент и 
Алматы.

Президен т Касым- 
Жомарт Токаев ознакомился 
и с работой швейной фабри-
ки ТОО «JNRAY GROUP», 
запущенной в этом году в Ор-
дабасинском районе.

На открытие предприя-
тия площадью 6 тысяч квад- 
ратных метров была выделена 
финансовая поддержка в раз-
мере 1,4 млрд тенге в рамках 
государственной программы 
индустриализации.

Глава государства был 
проинформирован о том, 
что на фабрике шьют одежду, 
постельное белье и спец- 
одежду. Сегодня здесь тру-
дится 300 человек. В пер-
спективе планируется увели-
чить ассортимент продукции 
и довести количество работ-
ников до 500 человек. Необ-
ходимое сырье поставляется 
из соседних Узбекистана и  
Кыргызстана.

Президент осмотрел 
швейную фабрику и ознако-
мился с образцами готовой 
продукции.

По материалам 
сайта Akorda.kz

НАПУТСТВИЯ НА СВЯЩЕННОЙ ЗЕМЛЕ
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АКТУАЛЬНОЕ ЗА НЕДЕЛЮ

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

В Актюбинской области продолжилась работа Народного штаба за строи-
тельство АЭС. Депутаты, эксперты и общественные деятели во главе с пре-
зидентом Национальной академии наук Ахылбеком Куришбаевым встрети-
лись с преподавателями «Aqbobek International School» и обсудили влияние 
атомной энергетики на экономику и энергетическую безопасность страны.

Ахылбек Куришбаев 
отметил, что АЭС играет 
важную роль в экономике 
как надежный источник 
экологически чистой энер-
гии. Он подробно объяснил 
ее положительное влияние 
на окружающую среду за 
счет снижения зависимости 
от источников энергии на 
основе углерода.

– Сегодня 70 % нашей 
энергии вырабатывается на 
угольных электростанци-
ях. Они уже все изношены. 
Кроме того, угольные элект- 
ростанции наносят вред 
окружающей среде. На-
пример, одна такая элект- 
ростанция, производящая 
один гигаватт энергии, вы-
дает 3–7 миллионов тонн 
углекислого газа и 300 тысяч 
тонн золы. Они также содер-
жат вредные соединения. Мы 
должны задуматься, в какой 
ситуации можем оказаться 
завтра. Многие государства 
закрывают такие угольные 
электростанции. Атомная 

энергетика относится к зе-
леной, она безопасна для 
населения, – отметил спикер.

С увеличением произ-
водственных мощностей 
потребность в электроэнер-
гии в Актюбинской области 

возрастает с каждым годом. 
Члены Народного штаба 
встретились с горожанами, 
рассказали о путях решения 
проблемы энергодефицита в 
стране.

Депу тат Мажилиса 

Парламента РК Жулдыз 
Сулейменова назвала пять 
убедительных причин, для 
чего Казахстану нужна АЭС. 
Как отметила депутат, стро-
ительство АЭС позволит 
сформировать сложную и 

сбалансированную энергети-
ческую систему, основанную 
на атомной, угольной, газо-
вой, солнечной, ветровой и 
водной энергетике.

– Уже 6 октября народ 
Казахстана должен сделать 
исторический выбор. Это 
решение определяет эконо-
мическое и технологическое 
будущее страны. Самое глав-
ное, что вопрос строитель-
ства АЭС будут решать сами 
люди. Направление реформ 
Касым-Жомарта Токаева в 
первую очередь основано 
на интересах народа, – ска-
зала она.

Сейчас население реги-
она потребляет в среднем 
960 МВт электроэнергии. 
Из них 509 МВт произво-
дится из местных источников,  
451 МВт, или 47 процентов 
необходимой региону мощ-
ности, закупается у других 
стран. К 2028 году потреб-
ность в электроэнергии мо-
жет достичь 1 270 МВт.

На встрече председатель 
областного совета ветеранов 
Серик Шангутов выразил под-
держку строительства АЭС, 
подчеркивая, что это одна 
из ключевых потребностей 
страны в ближайшем будущем.

– В свое время, когда 
строили железную дорогу, 
наши отцы боялись, что она 
разрушит окружающую сре-
ду. Но мы выросли на этой 
железной дороге. И увидели 
много хорошего. Поэтому 

нам не следует бояться инно-
ваций. Атомные электростан-
ции есть во многих странах. 
Соседний Узбекистан строит 
станцию недалеко от границы 
с нашим государством. Вос-
требованность в АЭС есть и 
у нас. Поэтому мы должны 
поддержать этот проект. Те, 
кто в 80–90-е годы испытал 
дефицит электроэнергии на 
себе, сегодня выступают в 
поддержку строительства 
АЭС. Мы заботимся о по-
томках. И тогда после мы 
сможем сказать: «Когда-то 
мы боялись строить АЭС, 
сейчас же пользуемся ее 
преимуществами», – я в это 
верю, – сказал он.

В Актюбинской об-
ласти возобновляемые 
источники энергии не 
мог у т полностью удов-
летворить спрос на элект- 
роэнергию в регионе. В этой 
связи члены Народного 
штаба разъяснили жителям 
региона преимущества стро-
ительства АЭС. Также в этот 
день прошли встречи с метал-
лургами, трудовым коллекти-
вом филиала ферросплавного 
завода «Казхром» и ТОО 
«Зерде Керамика-Актобе».

Пресс-служба 
Народного штаба

Изготовлено: 
ТОО «Nur Media»

Заказчик: ОСПАНОВ М. Ж.
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БАЛАНС В ЭНЕРГЕТИКЕ

Члены Народного штаба за строитель-
ство АЭС посетили Мангистаускую 
область. Здесь они провели встречи 
с нефтяниками, представителями об-
щественности и обсудили с жителями 
села Сенек перспективы, которые 
открывает для региона и всей страны 
атомная энергетика.

В Актау члены Народ-
ного штаба встретились с ра-
ботниками АО «Маңғыстау- 
мұнайгаз». В мероприятии 
приняло участие свыше 150 
человек. Было особо отмече-
но, что Глава государства уде-
ляет приоритетное внимание 
людям труда, среди которых 
значительное место занимают 
работники нефтегазовой сфе-
ры, вносящие большой вклад 
в развитие страны.

Кроме того, члены Шта-
ба напомнили, что по инициа-
тиве Президента были внесе-
ны поправки в Конституцию, 
согласно которым земля и ее 
недра принадлежат народу. 
Депутатами Парламента 
был принят новый Закон о 
недропользовании. Теперь 
все новые крупные место-
рождения в стране обязаны 
осваиваться с долей участия 
национальных компаний в 
50% и выше. Также все недро-
пользователи теперь обязаны 
вкладывать средства в прод-

ление добычи на истощаемых 
месторождениях либо в раз-
витие того региона, где они 
находятся. Благодаря этому 
только в «ӨзенМұнайГаз» 
и «Маңғыстаумұнайгаз» 
будут сохранены тысячи ра-
бочих мест.

– Все мы хотим жить в 
сильном, независимом го-
сударстве. Мы хотим, что-
бы наши дети жили в такой 
стране. Поэтому сейчас никак 
нельзя проявлять равноду-
шие, идти на поводу у кри-
тиканов, опираться на всякие 
домыслы. Надо прагматично 
смотреть на вещи и прини-
мать смелые решения на бла-
го страны. АЭС – это и есть 
смелое решение. Призываю 
всех прийти на референдум 
6 октября и проголосовать 
за АЭС, – заявил Спикер 
Мажилиса, Председатель 
партии «AMANAT» Ерлан 
Кошанов.

Члены Штаба также 
остановились на одной из 

острейших проблем региона 
– дефиците питьевой воды. 
Так, в этом году выделено 
2,5 млрд тенге на заверше-
ние строительства водопро-
водной очистной станции 
в Форте-Шевченко. Также 
к 2025 году будет построен 
новый опреснительный завод 
в курортной зоне «Кендер-
ли». Продолжается расши-
рение опреснительного за-
вода «Каспий». Однако все 
эти амбициозные проекты 
крайне сложно реализовать 
без надежного источника 
электроэнергии.

В свою очередь директор 
Института ядерной физики 
Саябек Сахиев рассказал, что 
Казахстан имеет высокий 
кадровый, ресурсный и на-
учный потенциал для разви-

тия энергии мирного атома. 
Он добавил, что в настоящее 
время в мире строятся реак-
торы нового поколения III 
и III+, которые отличаются 
повышенными требованиями 
безопасности.

В селе Сенек члены Шта-
ба обсудили с местными жи-
телями актуальные вопросы 
региона. Это создание новых 
рабочих мест на селе, полу-
чение кредитов, открытие 
новых производств и другие. 
В рамках программы «Ауыл 
аманаты» государство выде-
ляет значительные средства 
сельчанам под 2,5% для от-
крытия собственного дела. 
Но вместе с тем для успеш-
ного запуска нового бизнеса 
требуется надежное электро-
снабжение. Во многом эти во-

просы могут быть решены 
за счет строительства АЭС.

В этот же день члены На-
родного штаба встретились 
с представителями обще-
ственности Мангистауской 
области и региональными 
активистами. Они обсудили 
значимость строительства 
АЭС как проекта, способ-
ного обеспечить диверси-
фикацию экономики реги-
она, приток инвестиций и 
создание новых рабочих мест. 
Члены Штаба напомнили, что 
сейчас Казахстан ежегодно 
импортирует миллиарды 
кВт/ч электроэнергии. И 
каждый год эта цифра рас-
тет. Мангистауская область 
также закупает электриче-
ство из-за рубежа в период 
пиковых нагрузок. Из-за 

дефицита энергии многие 
перспективные производства 
остаются только на бумаге. 
Эти проблемы решит АЭС.

В настоящее время ве-
дутся работы по включению 
Мангистау в единую энерго-
систему страны, то есть в бу-
дущем все западные области 
могут стать получателями 
энергии мирного атома.

Члены Штаба обратили 
внимание жителей области, 
что атомная энергетика – это 
общемировой тренд. Такой 
путь сегодня выбирает боль-
шинство экономически раз-
витых стран. В частности, это 
США, Франция или Китай.

К примеру, Бельгия прод-
левает на 10 лет срок службы 
двух реакторов, которые пла-
нировала закрыть. Недавно 
завершилось строительство 
АЭС в Турции. В этом году 
Узбекистан принял решение 
строить атомную станцию.

В целом мангистаусцы 
выразили высокую заинтере-
сованность в строительстве 
атомной электростанции и 
готовность поддержать ре-
формы Главы государства.

Пресс-служба 
Народного штаба

Фото Али ГАЛЫМА
Изготовлено:  

ТОО «Nur Media»
Заказчик: ОСПАНОВ М. Ж. 
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АЭС: СМЕЛОЕ РЕШЕНИЕ НА БЛАГО СТРАНЫ
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ГОСУДАРСТВО

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ НЕЗАВИСИМОСТЬ – 
ПРИОРИТЕТНАЯ ЗАДАЧА
В своем Послании Президент отметил необходимость обратить 
самое пристальное внимание на развитие атомной энергетики, 
поскольку этот вид генерации способен в значительной степени 
удовлетворить быстро растущие потребности нашей экономики. 
О востребованности проекта строительства АЭС в стране и других 
актуальных аспектах данного вопроса в интервью корреспонденту 
«Литера» рассказал директор департамента атомной энергетики и 
промышленности Министерства энергетики РК Гумар СЕРГАЗИН.

– Гумар Екпинович, сегодня 
эксперты, говоря о необходимо-
сти строительства АЭС в нашей 
стране, называют самые разные 
факторы – от преодоления де-
фицита электроэнергии до воз-
действия на развитие экономики 
в целом. Какие из них, на ваш 
взгляд, являются определяющи-
ми, и почему?

– Эксперты действительно 
выделяют множество факторов 
в пользу строительства АЭС в  
Казахстане. Однако я считаю, что 
определяющими являются два ос-
новных аспекта. Во-первых, это 
преодоление дефицита электро- 
энергии. Казахстан сталкивается 
с растущим потреблением энер-
гии, и существующие мощности, 
особенно угольные станции, уже 
не справляются с нагрузкой. АЭС 
может обеспечить стабильный и 
долгосрочный источник энергии, 
который позволит покрыть этот 
дефицит. Во-вторых, строитель-
ство АЭС станет мощным толч-
ком для развития экономики. Оно 
стимулирует развитие высоких 
технологий, создаст новые рабо-
чие места и привлечет инвестиции 
в смежные отрасли. Более того, это 
позволит Казахстану повысить 
свою энергетическую независи-
мость и снизить углеродный след, 
что становится все более важным 
на фоне глобальной борьбы с из-
менением климата.

Хотелось бы также отметить, 
что строительство АЭС позволит 
сократить зависимость страны от 
импорта электроэнергии, что повы-
сит энергетическую безопасность. 
Учитывая растущий спрос на элек-
троэнергию, особенно в условиях 
экономического роста, АЭС может 
стать важным источником стабиль-
ной и чистой энергии.

Развитие технологий в обла-
сти атомной энергетики может 
привести к внедрению совре-
менных решений. Это создаст 
возможности для локализации 
производства оборудования и тех-
нологий, что будет способствовать 
развитию отечественной науки и 
образования.

Участие Казахстана в меж-
дународных проектах с другими 
странами поможет обмениваться 
опытом и технологиями, а также 
привлечь инвестиции в атомную 
сферу. Казахстан может занять 
значительное место в глобальной 
атомной индустрии, учитывая свои 
природные ресурсы и стратегиче-
ское положение.

Также важным аспектом яв-
ляется повышение квалификации 
кадров. Подготовка специалистов 
в области ядерной физики и атом-
ной энергетики, а также создание 

новых образовательных программ 
будут способствовать развитию 
профессиональной базы для атом-
ной отрасли.

Наконец, развитие атомной 
энергетики позволит сократить 
углеродные выбросы и внести 
вклад в глобальные усилия по 
борьбе с изменением климата, что 
будет особенно актуально с уче-
том мировых трендов перехода на  
чистую энергетику.

– Одной из важнейших за-
дач в настоящее время являет-
ся достижение энергетической 
независимости Казахстана. Как 
вы оцениваете сегодняшнюю 
ситуацию в этом плане, и что 
изменится с вводом в строй 
АЭС? Сохранится или нет тех-
ническая или иная зависимость 
при дальнейшей эксплуатации 
станции от страны, которая ее 
будет возводить?

– Достижение энергетиче-
ской независимости Казахстана 
действительно является одной 
из приоритетных задач. Сегодня 
ситуация достаточно сложная. 
Значительная часть электро- 
энергии в стране вырабатывается 
на угольных и газовых электро-
станциях, что не только создает 
экологические риски, но и повы-
шает нашу зависимость от износа 
инфраструктуры и колебаний цен 
на энергоресурсы. Кроме того, 
страна уже вынуждена импорти-
ровать электроэнергию для покры-
тия дефицита в пиковые часы, что 
ослабляет нашу энергетическую 
независимость.

Ввод в строй АЭС кардиналь-
но изменит эту ситуацию. Атомная 
энергетика обеспечит стабильные 
и долгосрочные поставки электро-
энергии, сократит зависимость от 
импорта и угольных станций, а так-
же создаст основу для устойчивого 
роста экономики.

Нами максимально будут про-
работаны вопросы локализации, 
такие как производство топлива, 
подготовка отечественных кадров, 
поставка оборудования и оказание 
сервисных услуг, чтобы Казахстан 
мог самостоятельно управлять и 
обслуживать АЭС.

– Каким образом органи-
зован процесс привлечения и 
отбора проектов строительства 
данного объекта? На какой ста-
дии он сейчас находится, приня-
то ли какое-нибудь конкретное 
решение?

– Процесс привлечения и от-
бора проектов для строительства 
АЭС в Казахстане организован с 
учетом международных стандартов 
и опыта стран, успешно внедрив-

ших атомную энергетику. Сначала 
были проведены консультации с 
ведущими мировыми компания-
ми в области атомной энергети-
ки, такими как китайская CNNC, 
французская EDF, российская 
ГК «Росатом», а также южноко-
рейская KHNP. Основная задача 
заключалась в том, чтобы выбрать 
технологии, которые отвечают вы-
соким стандартам безопасности, 
эффективности и соответствуют 
долгосрочным интересам Казах-
стана.

На сегодняшний день процесс 
отбора находится на стадии изуче-
ния и сравнения предложений от 
потенциальных партнеров. Экс-
перты оценивают технические, 
экономические и экологические 
параметры проектов. Также важ-
ными критериями являются ус-
ловия финансирования и сроки 
строительства. Окончательное 
решение пока не принято, так как 
оно во многом будет зависеть от 
итогов предстоящего республикан-
ского референдума 6 октября, на 
котором народ Казахстана примет 
решение о целесообразности стро-
ительства АЭС. Если референдум 
будет положительным, то обсужде-
ние выбора технологии и партнера 
будет продолжено.

– Располагает ли наша стра-
на необходимыми кадрами, на-
учно-технической и практиче-
ской базой для строительства 
АЭС, и насколько казахстанская 
составляющая будет востребо-
вана при том, что генеральным 
подрядчиком выступит ино-
странная компания?

– Согласно общемировой 
практике, в среднем на этапе экс-
плуатации АЭС требуется пер-
сонал в количестве около 2 000 
человек с высшим и среднеспеци-
альным образованием. При этом 
работники станции, имеющие об-
разование по ядерным специаль-
ностям, составляют около 20% от 
промышленно-производственного 
персонала АЭС.

Казахстан обладает большим 
потенциалом в области кадров и 
научно-технической базы для 
строительства АЭС. В стране уже 
работают около 17 тысяч специа-
листов, имеющих опыт в атомной 
отрасли, особенно в сфере добычи 
и переработки урана, а также экс-
плуатации ядерных объектов, таких 
как исследовательские реакторы 
и установки. Кроме того, у нас 
функционируют научные инсти-
туты, такие как Институт ядерной 
физики и Национальный ядерный 
центр РК, которые занимаются ис-
следованиями в области атомной 
энергетики. В частности, инсти-

тутами проводятся исследования 
в сотрудничестве с ведущими по-
ставщиками ядерных технологий 
для обеспечения безопасности 
существующих и перспективных 
ядерных реакторов. Результаты 
этих исследований уже нашли 
практическое применение на 
действующих АЭС в мире.

Подготовка кадров в атомной 
отрасли в Казахстане осуществля-
ется по программам «Ядерная 
физика», «Ядерная инжене-
рия», «Атомные электрические 
станции и установки» и другим 
в следующих университетах: Вос-
точно-Казахстанский технический 
университет им. Д. Серикбаева, 
Евразийский национальный уни-
верситет им. Л.Н. Гумилева, Вос-
точно-Казахстанский университет 
им. С. Аманжолова, Казахский 
национальный университет им. 
аль-Фараби, Государственный 
университет им. Шакарима (г. Се-
мей) и Алматинский университет 
энергетики и связи им. Г. Даукеева

В 2023-2024 учебном году 
контингент обучающихся по этим 
программам составил около 250 
человек. В Казахском националь-
ном университете им. аль-Фараби 
и Евразийском национальном уни-
верситете действуют двудипломные 
программы бакалавриата совместно 
с Российским университетом «Дуб-
на» и магистратуры – с Националь-
ным исследовательским ядерным 
университетом «МИФИ».

Студенты проходят практику 
на таких предприятиях, как АО 
«Ульбинский металлургический 
завод», Институт ядерной физи-
ки РК и Национальный ядерный 
центр РК, а также в научно-ис-
следовательских лабораториях. В 
2022-2023 годах для налаживания 
международного сотрудничества в 
подготовке кадров подписаны ме-
морандумы с Францией, Венгрией 
и Россией.

Что касается казахстанской 
составляющей в проекте АЭС, 
то она будет востребована в таких 
направлениях, как строительные 
работы, поставки материалов и 
оборудования, логистика и неко-
торые виды технического обслужи-
вания. Однако на начальных этапах 
строительства и эксплуатации, 
особенно если генеральным под-
рядчиком выступит иностранная 
компания, часть высокотехноло-
гичных работ и оборудования, та-
ких как ядерный реактор, турбина, 
автоматика, системы безопасности 
и т. д., будет импортироваться. При 
заключении контракта с вендором 
мы обязательно предусмотрим 
возможности для максимальной 
локализации технологий и знаний, 

чтобы в долгосрочной перспективе 
обеспечить самостоятельность в 
управлении и обслуживании АЭС.

– Насколько безопасным 
для здоровья людей, для окружа-
ющей среды будет этот проект?

– Безопасность здоровья 
людей и окружающей среды при 
строительстве и эксплуатации 
АЭС в Казахстане является при-
оритетом и тщательно регулиру-
ется как на национальном, так и 
на международном уровнях. Со-
временные АЭС проектируются с 
учетом самых высоких стандартов 
безопасности, которые минимизи-
руют риски как для человека, так 
и для природы.

Во-первых, используемые 
технологии III и III+ поколений 
обладают усовершенствованными 
системами безопасности, которые 
включают в себя как активные, так 
и пассивные системы защиты, что 
существенно снижает вероятность 
инцидентов. Во-вторых, перед на-
чалом строительства будет прове-
дена детальная оценка воздействия 
на окружающую среду, что позво-
лит выявить и минимизировать по-
тенциальные негативные эффекты 
на экосистему.

Кроме того, существуют стро-
гие нормативы по радиационной 
безопасности, которые защищают 
как работников станции, так и мест-
ное население. Регулярный монито-
ринг радиационного фона и состо-
яния здоровья людей вблизи АЭС 
станет обязательной практикой.

Важно отметить, что успеш-
ный опыт других стран, развива-
ющих атомную энергетику, пока-
зывает, что при соблюдении всех 
норм и стандартов проекты АЭС 
могут быть реализованы с мини-
мальным воздействием на здоровье 
и окружающую среду.

– Какова сегодня ситуация в 
мире с производством энергии 
на АЭС, какие тенденции для нее 
характерны?

– Сегодня ситуация с произ-
водством энергии на АЭС в мире 
демонстрирует интересные тен-
денции. В глобальном масштабе 
атомная энергетика продолжает 
играть значительную роль в обес- 
печении электроэнергией, особен-
но в контексте перехода к более 
чистым источникам энергии и 
сокращения углеродных выбросов.

Согласно последним данным, 
в мире функционируют около 
415 ядерных реакторов, которые 
производят примерно 10% всей 
электроэнергии, на стадии стро-
ительства находятся 62 реактора, 
из них 28 – только в Китае. Также 
США, Франция и Россия активно 
развивают свои ядерные програм-
мы. Например, во Франции около 
65% электроэнергии вырабатыва-
ется на АЭС.

Согласно новому прогнозу 
МАГАТЭ, к 2050 году атомные 
электрогенерирующие мощности 
увеличатся до 950 гигаватт, то есть 
в 2,5 раза больше, чем сейчас.

Беседовал 
Нургали АБИЛЬДАЕВ, 

Астана
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Полосу подготовил Канат САРИН,
Астана

О КАЧЕСТВЕ  
РЕЧЬ НЕ ИДЕТ
Ведущие экономисты мира 
больше склоняются к тому, что 
состояние мировой экономики 
на горизонте года останет-
ся неизменным, и только 9% 
опрошенных ждут улучшений.

В опросе Всемирного экономического 
форума, который проводится один раз в 
три года, приняли участие представители 
международных структур, включая ВБ, 
ВТО и МВФ), а также банков и крупных 
корпораций.

Одним из ключевых источников не-
определенности 80% опрошенных по-
считали президентские выборы в США. 
От их итогов серьезным образом зависят 
среднесрочные перспективы мировой тор-
говли: например, в случае победы Дональ-
да Трампа ожидается дальнейшее расши-
рение взаимных ограничений в торговле 
США с Китаем.

В этом и следующем году опрошен-
ные экономисты многого ждут от стран 
Южной Азии: 71% из них прогнозируют 
для нее «сильный» или «очень сильный» 
экономический рост. Позитивным прогноз 
выглядит и для США: 85% респондентов 
предположили, что рост в 2024 и 2025 го-
дах будет «умеренным» или «сильным». 
Оценки для Европы ожидаемо оказались 
хуже: в 2024 году рост окажется слабым, 
и высока вероятность сохранения такой 
ситуации и в 2025 году.

Что касается качества, большинство 
экспертов говорят о второстепенности 

достижения глобальных целей (напри-
мер, сокращение неравенства). Прогресс 
в достижении целей устойчивого развития 
оценен как крайне слабый.

КТО ЗАКАЗЫВАЕТ 
МУЗЫКУ
Ключевой игрок на глобальном 
рынке углеводородов – Сау-
довская Аравия, возможно, 
откажется от целевого уровня 
цен в размере $100 за баррель. 
На этом фоне нефть уже теряет 
в цене в 2,5%.

С одной стороны, планка в 100 долла-
ров необходима королевству для сбаланси-
рованности бюджета и финансирования 
крупных инфраструктурных проектов. С 
другой, Эр-Рияд не хочет уступать долю 
другим нефтепроизводителям и с декабря 
намерен увеличить добычу, несмотря на 
низкие общемировые цены. Стоимость 
Brent в начале сентября упала ниже $70 
за баррель, это минимальный показатель 
с декабря 2021-го.

Сейчас СА добывает порядка 9 млн 
баррелей в сутки. Это самый низкий уро-
вень с 2011 года, если не учитывать панде-
мию. При этом страна имеет мощности по 
добыче до 12 млн баррелей нефти в сутки. 
Разница в 3 миллиона – колоссальный объ-
ем, который, безусловно, негативно будет 
сказываться на ценах на нефть и на некоем 
затоваривании рынка.

Если тренд или словесные интервен-
ции подтвердятся, то, безусловно, для 

рынка это означает, что сделка ОПЕК+ 
в какой-то степени закончила свое суще-
ствование. Другие страны тоже начнут 
проявлять такой же интерес к наращива-
нию. Как вариант такого сценария, про-
изойдет достаточно серьезное затовари-
вание рынка, и нефть может уйти ниже 
$60 за баррель.

Именно Саудовская Аравия взяла на 
себя большую часть обязательств, снизив 
показатель на 2 млн баррелей в день. Это 
треть от всего сокращения ОПЕК+. 

РЕАКЦИЯ ПОШЛА
Цены на нефть опускаются и 
завершают неделю существен-
ным снижением. 

Стоимость ноябрьских фьючерсов 
на сорт Brent на лондонской бирже ICE 
Futures, по данным на утро пятницы, со-
ставила $71,49 за баррель. В четверг эти 
контракты подешевели на $1,86 (2,5%), 
до $71,6 за баррель. Фьючерсы на нефть 
WTI на ноябрь на электронных торгах 
Нью-Йоркской товарной биржи (NYMEX) 
снизились в цене до $67,6 за баррель. 

На этой неделе Brent потеряла уже 
4,2%, WTI – 4,9%.

Снижению цен на нефть способ-
ствует опубликованная накануне газетой 
Financial Times информация о том, что  
Саудовская Аравия готовится к увеличе-
нию добычи. По данным FT, ссылающейся 
на информированные источники, Эр-Ри-

яд готов отказаться от неофициального 
ориентира цены на нефть в $100 за бар-
рель в рамках подготовки к наращиванию 
добычи. Власти страны твердо намерены 
придерживаться плана, в рамках которого 
ОПЕК+ начнет постепенно снимать огра-
ничения на нефтедобычу с 1 декабря, даже 
если это приведет к длительному периоду 
низких цен на нефть, отметили источники.

…КТО-ТО  
НАХОДИТ
Цена золота обновила рекорд 
в четверг, тогда как серебро 
подорожало до максимума 
за 12 лет на возросших ожи-
даниях активного смягчения 
денежно-кредитной политики 
Федрезерва.

Фьючерсы на золото на бирже Comex 
в ходе торгов поднимались до $2707,9 за 
унцию. Серебро на спотовом рынке росло 
на 2,8%, до $32,71 за унцию, что является 
рекордом с декабря 2012 года.

С начала года серебро выросло в цене 
на 34%, демонстрируя лучшую динамику 
среди сырьевых товаров. Золото с начала 
года подорожало почти на 30%.

Поддержку драгметаллам оказывают 
ожидания снижения ставок ведущими  
центробанками мира. Трейдеры видят 
примерно 62-процентную вероятность 
еще одного снижения ставки Федрезерва, 
на 50 базисных пунктов в ноябре.

БОЛЬШИЕ ПЛАНЫ
Казахстан ставит цель достичь добычу нефти к 2030 году до 100 мил-
лионов тонн в год, или около 730 млн баррелей. Министр энергетики 
Алмасадам Саткалиев в рамках казахстанской международной вы-
ставки KIOGE в Алматы провел переговоры с министром энергетики 
Объединенных Арабских Эмиратов Сухейль аль-Мазруи, а также с 
представителями международных энергетических компаний.

Выступая на конференции, 
министр отметил, что Казах-
стан в 2023 году добыл 90 млн 
тонн нефти, а экспорт составил  
70,5 млн тонн. 

В связи с дальнейшими целя-
ми по развитию отечественной 
нефтегазовой отрасли Прави-
тельство придерживается по-
следовательной стратегии по 
улучшению инвестиционного 
климата в нашей стране. Так, 
для привлечения инвестиций в 
геологоразведку предоставляется 
широкий спектр регуляторных 
и фискальных преференций для 
новых морских и сложных назем-
ных и газовых месторождений, 

так называемый Улучшенный 
типовой контракт.

– На сегодняшний день нами 
уже подписано 6 контрактов на 
общую сумму инвестиций 9 мил-
лиардов долларов. Приглашаем 
всех заинтересованных лиц к  
реализации совместных проектов 
в этой сфере, – отметил Алмаса-
дам Саткалиев.

Еще одним приоритетом для 
Казахстана в краткосрочном и 
долгосрочном масштабе явля-
ется глубокая переработка угле-
водородов, а именно – развитие 
нефтехимии. В 2022 году было 
запущено одно из крупнейших 
в мире производств полипропи-

лена мощностью 500 тыс. тонн в 
год. Также в начале месяца стар-
товало строительство первого 
завода по производству поли- 
этилена мощностью 1,25 млн 
тонн и общим объемом инве-
стиций около 7,4 млрд долларов.

– В целом государствен-
ная поддержка потенциальных 
проектов в этой сфере предус-
матривает всю необходимую 
инфраструктуру и налоговые 
преференции, включая 0% по 
налогу на землю, имущество, 
добавленную стоимость и та-
моженные пошлины, – отметил 
министр.

Глава Минэнерго также под-

черкнул, что видит на сегодняш-
ний день большой потенциал в 
развитии производства с высо-
кой добавленной стоимостью в 
нашей стране. Для достижения 
этой цели сформирован Меж-
дународный центр развития 
нефтегазового машинострое-
ния. Производство в Казахстане 
запустили такие компании, как 
Honeywell (США), PetrolValves 
(Италия), Sigma Solutions, 
Emerson (США), Wika (Герма-
ния). В результате подписано 
около 23 контрактов на сумму 
более 240 млн долларов.

Министр напомнил, что 
на фоне устойчивого развития  
нефтегазовой отрасли страны, ее 
глобальной отраслевой значимо-
сти и роли в Мировом нефтяном 
совете Казахстан выиграл право 
на проведение 26-го Всемирно-
го нефтяного конгресса в 2028 
году. Проведение конгресса, по 
его словам, открывает широкие 
возможности, что также будет 
способствовать улучшению де-
лового климата, привлечению 
инвестиций и внедрению новей-
ших технологий в нефтегазовый 
сектор.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

На участке референдума могут проголосовать граждане, включенные в список 
данного участка, а также лица, предъявившие открепительные удостоверения.

По участкам референдума при представительствах Республики Казахстан  
в иностранных государствах в списки граждан включаются: 

– граждане, проживающие в соответствующем иностранном государстве или 
находящиеся в длительной заграничной командировке, 
– а также прибывшие в иностранные государства по частным приглашениям,
– в служебные, 
– деловые и туристические поездки, при их обращении в участковую комис-

сию референдума и при наличии у них действительного паспорта гражданина  
Республики Казахстан. 

На участках при представительствах Республики Казахстан в иностранных госу-
дарствах, в домах отдыха, санаториях, стационарных лечебно-профилактических 
учреждениях, иных участках, образованных в местах временного пребывания 
граждан участковая комиссия референдума может объявить голосование закон-
ченным в любое время, если проголосовали все граждане, включенные в список. 

Не все граждане Казахстана имеют возможность прибыть на участок референ-
дума в день голосования.

Граждане, имеющие право участвовать в референдуме, могут проголосовать 
вне участка по следующим причинам: 
– по состоянию здоровья;
– уход за больным членом семьи;
– нахождение в отдаленных и труднодоступных районах, где не образованы 

участки референдума. 
В таких случаях гражданин может подать письменное заявление с просьбой  

о голосовании по месту нахождения. 
Срок подачи заявления – до двенадцати часов по местному времени в день 

голосования. 
При поступлении заявления председатель комиссии референдума делает  

соответствующую отметку в списке граждан, имеющих право участвовать в  
референдуме. 

Переносную урну для голосования вне помещения сопровождают два члена 
участковой комиссии. 

Наблюдатели вправе сопровождать членов комиссии на выезд.
Бюллетени выдаются гражданину на основании документа, удостоверяющего 

личность, и письменного заявления. 
Член комиссии, выдавший бюллетень, ставит в нем свою подпись, а также  

расписывается в заявлении гражданина. 
Тайна голосования гражданина должна соблюдаться в обязательном порядке.

«ПОРЯДОК ГОЛОСОВАНИЯ»

Важен голос каждого!
Центральная комиссия референдума

Республики Казахстан

6 октября 2024 года состоится республиканский референдум по вопросу: 
«Согласны ли Вы со строительством атомной электростанции в Казахстане?»



Правосудие

«Таза ҚазаҚсТан»

врач «на доверии»
Северо-Казахстанский областной суд поставил точку в скандальном 
деле о враче, который в сговоре с судимой за мошенничество знако-
мой обманом выманивал у пациентов деньги. Коллегия по уголовным 
делам оставила без изменения приговор Петропавловского город-
ского суда – 6 лет лишения свободы медику и 7 лет его подельнице. 

Свой 66-й день рождения 
известный в Петропавловске 
врач-травматолог Амангельды 
Мухамеджанов встретит в колонии 
средней безопасности, поскольку 
коллегия по уголовным делам суда 
СКО не вняла его доводам – не 
лишать свободы и дать возмож-
ность отработать долг на свободе. 

За несколько месяцев он вмес-
те со своей давней знакомой 
Натальей Черняевой, восполь-
зовавшись доверием пожилых 
больных женщин, умудрился 
выманить у них более полусотни 
миллионов тенге. История грехо-
падения врача высшей категории, 
который после выхода на пенсию 
занимался частной практикой, 
арендовав кабинет в одной из 
частных клиник областного цент-
ра, шокировала горожан. 

Со своей первой жертвой 
Мухамеджанов познакомился, 
когда она пришла к нему за ме-
дицинской помощью. 

«Осуществляя деятельность 
в качестве врача ортопеда-травма-
толога, Мухамеджанов А. А., нуж-
даясь в денежных средствах, ясно 
осознавая, что Гололобова Л. А. ему 
полностью доверяет и у послед-
ней имеются денежные средства, 
осознавая, что для осуществления 
задуманного преступного умысла 
ему потребуется преступное содей-
ствие другого лица, чьи действия 
будут заключаться в оказании 
содействия в хищении денеж-
ных средств Гололобовой Л. А., 
сообщил о своих преступных 
намерениях Черняевой Н. В.  
В свою очередь Черняева Н. В., 
испытывая материальную нужду, 
преследуя корыстный мотив, на 
предложение Мухамеджанова А. А. 
ответила согласием, тем самым 
вступила в преступный сговор на 
совершение мошенничества, то 
есть хищение чужого имущества, 
совершенное группой лиц по 
предварительному сговору, в особо 
крупном размере», – говорится в 
приговоре Северо-Казахстанского 
областного суда.

Из приговора следует, что 
план разработал врач, а его по-
мощница помогала «охмурять» 
жертву, рассказывая про проблемы 
обоих в бизнесе, аресте счетов и 
необходимости оказывать финан-
совую помощь родным и близким, 
которые все время попадали в 
беду. Словом, каждый раз, когда 
парочка выманивала у доверчи-
вой пациентки Мухамеджанова 
деньги, на свет появлялась но-
вая легенда. Но, выманив таким 
образом больше трех миллионов 
тенге, злоумышленники решили 
предложить Гололобовой и самой 
подзаработать, давая деньги под 
проценты. На что доверчивая 
пенсионерка охотно соглашалась.

По данным, оглашенным в 
суде, жертва обмана не только 
полностью опустошила собст-
венный депозит, но также стала 
снимать деньги с депозита сына, не 
поставив его об этом в известность. 
Она даже брала кредиты, чтобы 
выручать своих новообретенных 
«друзей» – Мухамеджанова и 
Черняеву. Когда сын, обеспоко-

енный странными финансовыми 
операциями по его счету, стал 
задавать вопросы, матери при-
шлось во всем признаться.

После личной встречи, не-
смотря на то, что Мухамеджанов 
официально написал расписку, 
признав долг в 53 миллиона 
тенге, сын Гололобовой понял, 
что имеет дело с мошенниками. 
Пос ле его обращения в полицию 
нечистая парочка сразу вернула 
часть денег. Так что общая сумма 
ущерба составила 39 миллионов 
618 тысяч тенге.

В ходе следствия полицейские 
установили, что попутно эскулап, 
уже без содействия своей знакомой, 
обманул еще одну свою пациентку, 
некую пенсионерку Гольцер, также 
обманом заняв у нее денег, в общей 
сложности 800 тысяч тенге. 

Примечательно, что оба подсу-
димых вину свою в предъявленном 
обвинении признали, но просили 
не лишать их свободы, чтобы от-
работать долги. На что менее чем 
за год успели потратить десятки 
миллионов тенге 65-летний ме-

дик и его 49-летняя подельница, 
работавшая поваром-кондитером 
в одном из ИП города, осталось 
неизвестным.

Согласно приговору, Аман-
гельды Мухамеджанов был при-
знан виновным в совершении 
уголовного правонарушения, 
предусмотренного ст. 190 ч. 4 п. 2) 
УК РК (мошенничество в особо 
крупном размере) и приговорен к 
6 годам лишения свободы в учреж-
дении уголовно-исполнительной 
системы средней безопасности. 

Наталью Черняеву, с учетом 
ее прежней судимости за мошен-
ничество, как рецидивистку суд 
приговорил к 7 годам лишения 
свободы с отбыванием наказания 
в учреждении уголовно-исполни-
тельной системы максимальной 
безопасности.

Полностью были удовлет-
ворены судом и требования о 
возмещении имущественного 
вреда. Потерпевшим Гололобовой 
и Гольцер осужденные обязаны 
вернуть 39 618 000 и 800 000 тенге 
соответственно.

чисТоТа – эТо не Там, где убираюТ,  
а Там, где не мусоряТ
По всей стране продолжается акция «Таза бейсенбі» партии «AMANAT». Эта акция направлена 
на формирование новой экологической культуры и повышение ответственности граждан за 
окружающую среду. Мероприятие проходит в рамках общенациональной инициативы Прези-
дента «Таза Қазақстан».

Члены партии активно зани-
маются уборкой различных тер-
риторий, а именно: социальных 
объектов, придорожных участков, 
промышленных зон и жилых рай-
онов. Также волонтеры очистили 
более 80 водных объектов, включая 
прибрежные зоны, озера, поймы и 
русла рек. В общей сложности по 
всей стране в акции приняли участие 
около 50 тысяч человек, собравших 
более 7 тысяч тонн мусора.

Члены партии «AMANAT» в 
Туркестанской области вносят свой 
вклад в формирование культуры 
чистоты. В мероприятии приняли 
участие сотрудники партии, депутаты 
маслихатов, члены общественных 
организаций и представители ППО. 
На этот раз акция прошла на тер-
ритории историко-архитектурного 
комплекса «Гаухар ана».

– Мавзолей Гаухар ана построен 
в честь дочери великого поэта и 
мыслителя Ходжи Ахмеда Яссауи. 
Это памятник республиканского 

значения. Из нескольких родников 
на этом священном месте до сих 
пор течет прозрачная, прохладная 
вода. Однако нас тревожит, что 
отдыхающие оставляют здесь свой 
мусор. Сохранение чистоты на этой 
территории, имеющей большое 
историческое значение, – наш 
долг. Поэтому такие мероприятия 
нужно проводить регулярно, фор-
мируя у туристов и посетителей 
бережное отношение к священным 
местам, – сказал председатель Тур-
кестанского областного филиала 
партии «AMANAT» Алтынсары 
Умбеталиев.

В рамках акции в Костанайской 
области было очищено несколько 
территорий, а в Житикаринском 
районе высажено 80 яблонь.

– Для садоводов первый осен-
ний месяц – это наиболее ответст-
венный и активный период. Неко-
торые деревья и кустарники лучше 
сажать осенью, чем весной. Вместе 
с однопартийцами мы посадили 
яблони. Озеленение родного края и 
поддержание чистоты – наш общий 
долг. Участие в благоустройстве и 
озеленении района должно стать 

гражданской позицией каждого 
жителя, – отметил депутат Жити-
каринского районного маслихата 
Хайрат Дилда.

В Алматы активисты молодеж-
ного крыла «Жастар Рухы» провели 
уборку и благоустройство в парке 
имени 28 гвардейцев-панфиловцев, 

в которых приняли участие более 
50 молодых людей.

– Некоторые отдыхающие, 
безответственно относящиеся к 
окружающей среде, оставляют 
после себя мусор. Чистота – это 
не там, где убирают, а там, где не 
мусорят. Радует, что молодежь 

активно участвует в акции. Мы 
призываем граждан к активному 
участию в защите окружающей 
среды, – сказал председатель город-
ского филиала молодежного крыла 
«Жастар Рухы» Акежан Кенесов.

В Темиртау Карагандинской 
области была очищена территория 
парка «Трудовая слава», при-
надлежащего АО «QARMET». 
В мероприятии приняли участие 
активисты городского филиала 
партии, сотрудники металлур-
гического комбината, ветераны 
мартеновского цеха и студенты 
Карагандинского индустриального 
университета. Территория парка 
была очищена от мусора, и было 
высажено 25 молодых саженцев.

Члены партии в Алматинской 
области также приняли участие в 
акции. Активисты собрали около 
8 тонн мусора в центральном парке 
города Конаева и во дворе много-
этажного жилого дома. В Северо-
Казахстанской области партийцы 
очистили определенные населенные 
пункты в Новоишимском сельском 
округе. Местные жители активно 
участвовали в акции и призвали всех 
ответственно относиться к природе.

Подобные мероприятия прошли 
и в других регионах страны. Это 
не просто уборка мусора, но и 
закрепление за каждым участком 
депутатов маслихатов, активистов 
и руководителей первичных пар-
тийных организаций. Они будут 
обеспечивать порядок и чистоту на 
этих территориях, а также решать 
вопросы улучшения и развития ин-
фраструктуры, включая установку 
мусорных контейнеров, озеленение, 
ремонт дорог и тротуаров.
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Безопасность реБенка – задача взрослых
Начало учебного года в некоторых городах страны омрачилось тра-
гическими событиями: смерти школьников, причины которых пока 
не разглашаются. Пока идет следствие, общественность строит раз-
ные догадки, называя главной причиной интернет и таящуюся в нем 
опасность в виде игр для подростков. Так ли это на самом деле или 
нет, но вопрос в другом: как сделать жизнь детей безопасной?

Ответы на этот вопрос сегодня 
ищут взрослые на разных уровнях.

В эти дни в школах страны 
проходят родительские собрания, 
педагогические советы, встречи с 
общественностью по вопросам 
детской безопасности. Очередное 
совещание педагогов школы-лицея 
№ 59 имени Карима Мынбаева 
было посвящено вопросам фор-
мирования у детей сознательного 
отношения к личной безопасности.

Директор школы Гулжазира 
Султанова отметила, что на педаго-
гах всегда была особая ответствен-
ность за жизнь и здоровье детей, 
а в связи с текущей ситуацией эта 
роль усилилась вдвойне. 

– Наша общая задача – сфор-
мировать навыки безопасного 
поведения в ходе образователь-
ного процесса. Каждый ребенок, 
переступив порог школы, должен 
получить гарантированную защиту. 
События последних дней не могут 
оставить равнодушным ни одного 
из нас, поэтому сейчас мы особенно 
акцентируем внимание на вопро-
сах профилактики. Как педагоги, 
так и родители должны обратить 
внимание на предупреждение 
опасных ситуаций – будь то дом, 
школа, улица или виртуальный мир, 
– говорит Гулжазира Алимхановна.

Манящий 
виртуальный Мир
Действительно, безопасность 

в соцсетях вызывает особый страх 
у взрослых. Многие родители 
прибегают к таким цифровым 
«рецептам», как установление 

программы «Родительский 
контроль» в телефоне ребенка. 
Однако следует понимать, и это 
подтверждают детские психологи, 
что блокировка в иных случаях 
лишь усиливает интерес ребенка 
к запретному. Другими словами, 

срабатывает «эффект Варвары», 
которая сует свой нос туда, куда 
нельзя. Поэтому следует признаться, 
что с подростками это не работает! 
А ведь именно они сегодня нахо-
дятся в зоне риска. Именно они 
подвергаются буллингу – прежде 
всего в социальных сетях. 

никакого 
интернета!
Реакция родителей, которые 

не хотят задумываться над реше-
нием проблемы, естественная, но 
тупиковая.С сегодняшним уровнем 
доступности и проникновения в 
жизнь технологий как можно эф-
фективно «отключить» ребенка 
от Сети? 

Метод может и сработает, но 
ведь тогда ребенок пойдет смотреть 
у друзей. Или еще хуже – в интер-

нет-клуб. Масса возможностей 
обойти этот самый контроль. 

Буквально на днях разговари-
вала с мужчиной – отцом 13-лет-
него подростка. Его сын играет в 
телефоне, в котором есть контроль 
времени и блокировка каждые 10 

минут. Но вчера, признается отец, 
обнаружил, что сын играл без 
перерыва более 2 часов. Значит, 
нашел способ обойти запрет?

игра в шпионов
Случайно подслушала раз-

говор двух мамаш, одна другой 
хвасталась тем, что нашла решение 
этой проблемы: ровно в 10 вече-
ра я отбираю у дочери телефон 
(внимание, дочери – 12 лет!) и 
просматриваю все ее переписки, 
звонки и соцсети.

Я думаю, на этом моменте за 
голову схватились все психологи 
одновременно. Так откровенно 
вторгаться в личное пространство 
пусть своего родного ребенка – это 
не вариант. Также как и играть в 
шпионов и делать это втайне от 
ребенка.

Этот метод будет работать 
ровно до тех пор, пока вы себя 
не раскроете, либо сам ребенок 
не догадается о контроле. Но го-
товы ли вы к последствиям? В тот 
момент, когда слежка вскроется, 
вы рискуете потерять доверие 
ребенка навсегда.

разговоры по душаМ
На мой взгляд – это самый 

эффективный способ. Он же и 
самый сложный. Потому что 
современные родители – не все, 
но многие – готовы купить до-
рогую функцию электронного 
контроля, посадить рядом с детьми 
строгого цензора, но не разго-
варивать по душам самому. Нет 
времени, нет возможности, нет 
темы для разговора – отговорок 
бывает куча. 

И в этом главная причина, 
почему ребенок ответы на многие 
вопросы находит в виртуальном 
мире. Или не может сказать роди-
телям о нависшей над ним угрозе 
– потому что нет доверительного 
контакта. Потому что есть пресло-
вутая мысль, что мальчики не плачут 
и не жалуются, что они будущие 
солдаты и должны сами решать 
свои проблемы. И при попытке 
сказать отцу или матери о том, что 
ему угрожают, он может нарваться 
на стереотипное: ну ты же пацан, 
сам что ли не разберешься…

не так страшен 
телефон…
Для многих взрослых телефон 

сегодня стал рабочим инстру-
ментом. В нем почта, деловые 
переписки, отчеты и документы. 
Поэтому стереотип, что взрослый 
не должен перед ребенком сидеть, 
уткнувшись в телефон – не всегда 
действенный. Другое дело, что надо 
обратить внимание на контент. 
Если мама целыми днями «сидит» 
в тик-токе или инстаграме, ребенку 
ничего другого не остается, как 
последовать ее примеру.

Поэтому важно обращать 
внимание на контент. Посмотреть 
вместе познавательные передачи 
в ютубе – про путешествия, про 
мир животных. 

Ребенок не должен бояться 
смотреть в телефон и сидеть в 
интернете при вас, тогда вы дейст-
вительно что-то важное упустите. 

Родителям надо держать руку 
на пульсе – быть подписанным на 
аккаунты своего ребенка, коммен-
тировать – так подписчики поймут, 
что все у вас под контролем.

К сожалению, однозначно-
го рецепта нет, и это признают 
все взрослые. Но есть старый 
дедовский метод – разговари-
вать, общаться и быть другом 
своему ребенку, быть старшим 
товарищем. Чтобы за ответами 
на вопросы он приходил к вам, а 
не к виртуальным друзьям.

актуально

здравоохранение

Аида ГАЛИЕВА,
ЗКО
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прививайся, если хочешь Быть здоров!
С 1 октября официально начинается новый эпидсезон, который про-
длится до 1 мая следующего года. Как правило, уже с середины октяб
ря начинается подъем заболеваемости ОРВИ, люди начинают чаще 
простужаться, и к декабрю диагностируют первые случаи заболевания 
гриппом. Поэтому с 16 сентября в ЗападноКазахстанской области стар-
товала ежегодная кампания по вакцинации населения против гриппа. 

– В прошлом эпидсезоне, 
в сравнении с 2022 годом, был 
заметен рост по заболеваемости 
ОРВИ на 36,9%. По области 
было зарегистрировано 82 слу-
чая заражения вирусом гриппа 
типа А/H3N2. Учитывая эпиде-
миологические и лабораторные 

данные, а также согласно реко-
мендации ВОЗ, на эпидсезон 
2024–2025 годов для региона было 
закуплено 68 тысяч доз вакцины 
«Гриппол+», которая активна в 
отношении трех штаммов вируса 
гриппа: A(H1N1), (H3N2) и B/
Colorado, – отметил заместитель 
руководителя департамента са-
нитарно-эпидемиологического 
контроля ЗКО Нурлыбек Мустаев.

В первую очередь вакци-
нировать будут медицинских 
работников, детей, находящихся 
на диспансерном учете, часто 
болеющих, из Домов ребенка, 
взрослых с хроническими забо-
леваниями и постояльцев Дома 
престарелых. Также получить 
прививку могут беременные 
женщины во 2-м и 3-м триместрах, 
учащиеся общеобразовательных 

школ, студенты и сотрудники 
вузов и колледжей. 

Необходимо отметить, что 
острые респираторные вирусные 
инфекции охватывают большое 
количество заболеваний, имеющих 
сходную клиническую картину с 
гриппом, но вызывают их более 
200 совершенно других виру-
сов (аденовирусы, риновирусы, 
респираторно-синцитиальный 
вирус и другие). Нужно помнить, 
что грипп, как и любая инфекция, 
– очень заразное заболевание. 
Инфекция передается от больного 
человека здоровому с микроскопи-
ческими каплями слюны или слизи, 
которые выделяются во время 
чихания, кашля и даже во время 
разговора. Инфекция, вызванная 

вирусом гриппа, может привести 
к серьезным заболеваниям, так 
как после перенесенного гриппа 
организм становится чрезвычайно 
восприимчив к различным инфек-
циям. В итоге диагностируется 
пневмония, бронхиты, отиты, 
синуситы, риниты, трахеиты и 
даже миокардит и перикардит 
со стороны сердечно-сосудистой 
системы, а также менингит, неврал-
гии со стороны нервной системы. 

Специалисты рекомендуют 
сделать прививку против гриппа 
до начала эпидемического сезона, 
а также не забывать проветривать 
помещение, делать влажную убор-
ку, избегать тесных контактов с 
людьми, которые имеют признаки 
заболевания.
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Учитель растет вместе с Lesson study
Двенадцать лет назад в казахстанской системе образования 
по инициативе Центра педагогического мастерства АОО 
«Назарбаев интеллектуальные школы» стал внедряться 
исследовательский подход Lesson Study. Учитель, зани-
мающийся исследованием своего урока, всегда в поиске 
новых идей и в коммуникации с коллегами.

Получилось ли изме
нить отношение к уроку и 
процессу обучения через 
призму известного всему 
миру подхода? Ответ оче
виден: на днях в Астане 
прошла масштабная меж
дународная конференция 
Всемирной ассоциации 
по исследованию урока 
«Lesson studies: aspiring 
to better Learning and 
Teaching» – «Исследо
вание урока: стремление к 
лучшему обучению» (World 
Association of Lesson Studies 
– Всемирная ассоциация по 
исследованию урока). При 
этом, внимание: впервые 
в истории главная конфе
ренция WALS прошла на 
постсоветском простран
стве – в Казахстане.

Огромный столичный 
Конгрессцентр с трудом 
вместил всех участников 
встречи. Шутка ли – в 
Астану прилетели самые 
известные в мире эксперты, 
ученые, педагогипрактики, 
докторанты из Великобри
тании, Японии, Сингапура, 
Финляндии, Швеции, Ма
лайзии, Австрии, Китая, 
Соединенных Штатов 
Америки, Малави – всего 
более 30 стран.

Пользуясь возможно
стью пообщаться с извест
ными экспертами, «Гостиная 
«Литера» организовала 
выездную встречу прямо на 
площадке конференции. И 
это тоже было впервые – что
бы «Гостиная» «выехала» 
за территорию редакции.

Уделить драгоценное 
время между пленарны
ми секциями согласились 
директор Центра педа
гогического мастерства, 
организатор конференции 
Жанбота Кабдыкаримова, 
президент WALS (США) 
Кэтрин Льюис, эксперты 
Питер Дадли (Великобри
тания, Кембриджский уни
верситет) и Тошия Чичибу 
(Япония, Национальный 
институт образования). 

Жанбота Кабдыкари-
мова:

– WALS2024 «Иссле
дование урока: стремление 
к лучшему обучению» кон
солидирует самых успешных 
педагогов мира, заинтере
сованных в продвижении 
и внедрении Lesson Study. 
На полях конференции 
проведено около 40 сим
позиумов, мастерклассов 
и выступлений в формате 

TED, было заслушано более 
280 индивидуальных до
кладов. Особое внимание 
международных экспертов 
привлекла сессия с постер
презентациями, на которой 
были представлены резуль
таты более 70 школьных 
исследований. Отличи
тельными особенностя
ми этой конференции от 
предыдущих конференций 
WALS являются новые 
формы обмена опытом 
между участниками: ментор
ский час для начинающих 
исследователей, Teacher 
Talks, креативная сессия, 
автографсессия.

Главными спикерами 
выступили самые автори
тетные аналитики мирового 
образования: Ширли Тан из 
Швейцарии, Сара Селезнев 
из Великобритании, Клара 
Кагер из Германии, Ойстейн 

Кристиансен из Норвегии и 
Дарюс Радкявичюс из Литвы.

За всю историю WALS 
на астанинский форум при
нято рекордное количест
во абстрактов – более 850. 
Исполнительный комитет 
WALS особо отметил, что 
абсолютное большинство 
подготовлено казахстанскими 
педагогами, что подтверждает 
приоритетное национальное 
участие.

ЦПМ подготовил для 
участников WALS2024 
специальный выпуск меж
дународного журнала «Пе
дагогический диалог», в 
котором представлены 
аналитические статьи ино
странных и казахстанских 
спикеров, экспертные мне
ния зарубежных членов 
Экспертного совета WALS.

Ранее конференции 
WALS проводились в Японии, 
Нидерландах, Сингапуре, 
Великобритании, Китае и 

других странах. Мы гордим
ся тем, что WALS проводится 
в Казахстане. Эту эстафету 
мы приняли в прошлом году 
в Зволле (Нидерланды). 
На торжест венном закры
тии форума ЦПМ передал 
эстафету нашим японским 
коллегам, которые проведут 
WALS2025 в Хиросиме. 

– Вопрос к гостям: 
как вы считаете, удалось 
ли Казахстану вырасти 
в области Lesson Study?

Кэтрин Льюис:
– Масштабность Lesson 

Study в Казахстане в том, 
что исследование урока 
реально в действии и дошло 
до абсолютного большинства 
учителей. 

Мы гордимся, что за 
десять лет наши коллеги 
из Центра педагогическо
го мастерства выросли в 
настоящих амбассадоров 
WALS в стране и мире. 

Последние несколько лет 
я слежу за абстрактами и вы
ступлениями казахстанских 
педагогов и хочу отметить, 
что их качество из года в год 
улучшается. Я заметила, что 
на каждой сессии учителя 
задают много вопросов. 
Меня радует, что и тренеры 
ЦПМ, и учителя не боятся 
говорить о трудностях, то 
есть не только рассказывают 
хорошие стороны, но и озву
чивают проблемы. Я в своих 
слайдах рассказывала, что 
идет рост качества знаний 
учителя. Но развитие должно 
быть постоянным, поэтому 
нельзя останавливаться на 
достигнутом.

Тошия Чичибу:
– В Японии я являюсь 

коучем по Lesson Study в 
нескольких школах. Вместе 
с тем я побывал во многих 
казахстанских школах в 
разных регионах, более100. 

И я вижу, что у Казахстана 
уже есть собственное виде
ние исследования урока. 
Вчера на пленарной сессии, 
где выс тупала Жанбота, я 
услышал о продуманной 
стратегии ЦПМ по внед
рению Lesson Study. Я аб
солютно согласен с тем, что 
теперь надо идти глубже.

Питер Дадли:
– В 2013 году, когда я 

впервые приехал в Казахстан, 
я был удивлен готовностью 
учителей к инновациям. Но 
любые инновации – это слож
ный процесс, после того, как 
освоили азы, надо уже идти в 
глубину. Раньше учитель мог 
иметь колоссальные знания, 
но он уносил их с собой. А 

теперь он раздает свои зна
ния. Я вижу, что у вас есть 
доверие на каждом уровне: 
учителя верят в Lesson Study, 
а администрация школ и 
министерство верят, что 
учителя получат результат. 

– То есть главным 
образом учитель должен 
быть заинтересован в том, 
чтобы работать по Lesson 
Study. А что служит моти-
вацией для него?

Кэтрин Льюис:
– Самый сильный моти

ватор для учителя – это его 
ученики. Когда видишь, как 
меняется мышление ученика, 
его способность думать, 
учитель понимает: все, что 
он делает – это не зря. 

И еще мотивирует 
профессиональная среда, 
когда растет все учительское 
коммьюнити. Мы рады, что 
наши друзья из Центра пе

дагогического мастерства 
замотивировали практи
чески все школы страны 
и каждого коллегу.

Питер Дадли:
– Lesson Study – это 

проект, который имеет 
долгосрочную перспекти
ву. Коуч, который обучает 
других, и сам растет. И это 
мотивирует изучать и узна
вать все больше. 

Тошия Чичибу
– Lesson Study особенно 

эффективен там, где слабые 
учителя. У нас в Японии есть 
много слабых учителей. Но 
директор школы не оцени
вает их – он поддерживает и 
поощряет. Если у человека 
9 отрицательных качеств, 
но одно хорошее – значит, 
грамотный руководитель 
будет хвалить это досто
инство. Я заметил, у вас в 
Казах стане принято оцени
вать и ученика, и учителя. А 
для мотивации необходимо 
поощрение.

Жанбота Кабдыкари-
мова:

– На мой взгляд, моти
ватором для учителя может 
быть перспектива его про
фессионального развития. 
Учитель, который много 
читает, исследует, размыш
ляет – он растет сам, а вместе 
с ним растут все, с кем он 
работает. Учитель – он тоже 
как ребенок: в какую среду 
попадет, от этого и зависит, 
расцветет он как профи или 
закроется. А педагог, зани
мающийся Lesson Study, 
меняется. Раньше, когда я 
работала в школе, сильно 
была выражена культура ин
дивидуализма преподавателя: 
это мой учебный план, это 
моя идея, это мои ресурсы. 
Сейчас все изменилось: учи
теля хотят профессионально 
общаться, поддерживать 
друг друга, обмениваться 
опытом, вместе наблюдать за 
процессом обучения своих 
учеников. И это нас радует. 

Я вам хочу привести в 
качестве примера один кейс 
из моей практики. В 2010 
году, пройдя конкурсный 
отбор, я пришла работать 
в НИШ учителем. В это же 
время точно так же пришла 
учитель из соседней город
ской школы. И вот както 

на одном из городских ме
роприятий завуч той шко
лы, где моя коллега раньше 
работала, спрашивает меня: 
зачем вы ее взяли, она ведь 
ничего не умеет, она – пло
хой учитель. В НИШ в то 
время еженедельно по сре
дам для нас организовывали 
курсы профессионального 
развития, и в 2012 году мы с 
этой коллегой попадаем на 
семинар к Тошиа, который 
приехал в наш город. Потом 
я перешла на другую работу, 
а коллега так и продолжила 
работать в НИШ и зани
маться исследованием своих 
уроков. Как вы думаете, что 
произошло через несколько 
лет? Мою коллегу было не 
узнать: теперь это опыт
ный учитель, она проводит 
школьные исследования, ее 
ученики показывают отлич
ные результаты на внешних 
экзаменах, она проводит 
обучающие семинары для 
коллег, написала на основе 
своей практики отличное 
пособие по Lesson Study, 
которое пользуется спросом 
у других учителей. Сегодня 
на одной из сессий нашей 
меж дународной конферен
ции она выступает с резуль
татами своего исследования. 
О чем это говорит? Lesson 
Study реально мотивирует 
учителя и развивает его. 

– В основе Lesson 
Study лежит живое обще-
ние, постоянные коммуни-
кации. А как вы считаете, 
возможен ли тандем Lesson 
Study и искусственного 
интеллекта?

Кэтрин Льюис:
– На мой взгляд, возмо

жен, если искусственный 
интеллект будет выступать 
в качестве исследуемого 
объекта.

Питер Дадли:
– Как известно, учителя 

создают интересные идеи, 
темы уроков, но им некогда 
все это аккумулировать, пи
сать статьи. Дальше одной 
конкретной школы их знания 
не уходят. И вот в таких 
случаях возможности ИИ 
будут в помощь учителям. 

Тошия Чичибу:
– Абсолютно согласен. 

Я уже использую в работе 
искусственный интеллект. 
Он может обобщить все, 
что лежит на поверхности. 

Жанбота Кабдыкари-
мова:

– В основе Lesson Study 
– живая коммуникация пе
дагогов. Постоянное живое 
взаимодействие учителей 
будет актуально всегда. Я 
думаю, что в ближайшей 
перспективе ИИ можно 
использовать исключительно 
как инструмент.

Фото Радмира  
ФахРутдинова

Гостиная
9

28 сентября 2024  | суббота

№108 (4506)www.liter.kz



10

28 сентября 2024  | суббота

№108 (4506) www.liter.kz

Человек труда

социальный аспект

Благоустройство города – 
для  комфорта его жителей
…Ярко-оранжевый КамАЗ аккуратно подъезжает 

к базе, и водитель выходит на небольшой отдых. Ма-
шина загружена саженцами деревьев, которые Ноян 
Есекин везет к местам их посадки. 

– Летом возил брусчатку, поэтому, когда вижу, 
как люди гуляют по красивым благоустроенным тро-
туарам, душа радуется, думаю: а ведь и я внес свою 
маленькую лепту, чтоб им было комфортно, – говорит 
Ноян-ага.

Сразу после окончания школы он отучился в 
ДОСААФе на водителя большегрузных машин. Да 
так и крутит баранку вот уже несколько десятков лет. 

Родом из Костанайской области, Ноян-ага на-
чинал там свой трудовой путь водителем автобуса. 
Переехав в столицу, сел за руль КамАЗа. 

Коллеги отзываются о нем, как об очень отзыв-
чивом, порядочном водителе. За все это время у него 
нет ни одного нарушения правил дорожного движе-
ния. Всегда аккуратный, подтянутый, Ноян-ага служит 
примером для многих молодых.

Впереди у камазиста горячая пора – уборка сне-
га. Со всего Байконурского района Астаны он будет 
вывозить снег на специально отведенный полигон. 
Работа на первый взгляд несложная, но требует опре-
деленной сноровки – машина-то большая, груженная, 
а на дорогах гололед. Иной раз машина становится 
почти неуправляемой, особенно на косогорах или в 
ямах. Бывает, юзит, сама накреняется в одну сторону, 
прицеп – в другую. 

Если вы идете по зимнему городу по расчищен-
ным тротуарам, знайте: Ноян-ага честно работает от 
рассвета до заката, чтобы вам было удобно гулять по 
любимой столице.

люди разные важны
В 2013 году в Казах-
стане был учреж
ден День труда. 
Он отмечается в 
последнее воскре-
сенье сентября. 
Такое всеобъем-
лющее название 
дня объясняется 
тем, чтобы напом-
нить всем, какое 
значение в совре-
менном обществе 
имеет труд всех 
граждан.

Рост экономики и про-
цветание страны невозмож-
ны без заботы о трудящихся, 
тружениках разных отрас-
лей, создающих все блага в 
стране. Праздник призван 
подчеркнуть, как уважаем 
и почетен любой труд и че-
ловек труда в обществе. Он 
способствует повышению 
статуса и авторитета рабочих 
профессий. В Послании наро-
ду Казахстана Глава государ-
ства Касым-Жомарт Токаев 
подчеркнул: «Необходимо, 
чтобы люди, добившиеся 
успеха честным, усердным 
трудом, всегда пользовались 
уважением и почетом». 

Президент отметил, что 
в Казахстане на первом мес-
те должны быть ценности 
трудолюбия и профессио-
нализма, а «человек тру-
да» должен иметь высокий 
статус. «Именно благодаря 
специалистам своего дела 
формируется новое каче-
ство нашей нации, поэтому 
мы продолжим принимать 
последовательные меры для 
повышения статуса челове-
ка труда. Не бывает плохой 
работы, любой труд – в по-
чете. Главное, чтобы каждый 
гражданин выполнял свои 
обязанности добросовест-
но, с глубоким чувством 
ответственности. В нашем 
обществе должно сложиться 
понимание того, что честный 
и ответственный труд будет 
непременно оценен по до-
стоинству», – заявил Глава 
государства. 

Накануне Дня труда 
мы встретились с людьми 
разных профессий. Каждый 
из них вносит свою лепту в 
развитие Астаны, работая 
честно, профессионально и 
так, чтобы с полным правом 
сказать: я работаю, чтобы вам 
было уютно и комфортно в 
нашем любимом городе. 

я Б в сантехники пошел…
Вот уже 12 лет Адильбек Шагиров работает сантехником в одном 

из крупнейших жилых комплексов столицы. Сварщик по образова-
нию, в Астану он приехал из Западно-Казахстанской области вслед 
за детьми. Жизнь в большом городе не испугала мужчину, который 
до этого работал механизатором в селе. Он сразу нашел работу по 
специальности – сварщиком на стройке. Благо, строительство в Астане 
шло бурными темпами. По рекомендации знакомых спустя три года 
перешел работать в один из КСК. Работы было непочатый край, не-
которые новостройки сдавались с большими ляпами, и приходилось 
устранять недоделки. Оценив сноровку и быструю обучаемость мужчи-
ны, председатель КСК попросил его заодно взять на себя обязанности 
сантехника. Адильбек согласился, и вот с тех пор вода и медные трубы 
покоряются ему с первого раза.

Спокойный, покладистый, улыбчивый – Адильбека уважают все 
жильцы дома. Его номер телефона есть, пожалуй, у каждого. 

– Все нерешаемые проблемы у нас решает Адильбек, один из луч-
ших сантехников. Места протекания даже из-под плитки находит и 
говорит, где необходимо произвести вскрытие, – рассказывает о нем 
менеджер ЖК «Номад» Райхан Абилдина. – Отличный работник, 
душой болеющий за наш дом. Благодаря Адильбеку у нас нет чрез-
вычайных ситуаций, так как он сразу заранее проверяет, производит 
замены. И благодаря таким сотрудникам, как он, наши жители всегда 
с теплом, с водой. Даже если случаются аварийные ситуации, устра-
няются они быстро, в течение 1–2 часов, у нас жители не остаются 
без воды и тепла сутками и неделями.

Адильбек с супругой воспитали пятерых детей, все уже взрослые. 
Один из сыновей пошел по стопам отца и, также получив специаль-
ность сварщика, работает сантехником. 

– Работу свою люблю, жильцов уважаю, всех почти знаю уже налицо 
и по именам, – улыбается Адильбек. – Сейчас работы прибавилось, 
отопление подключаем. Поэтому надо проверить, у всех ли в порядке 
батареи, чтобы люди не остались без тепла.

Миргуль ДЖИЛКИШИНОВА, 
Астана
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ЧЕЛОВЕК ТРУДА

АКТУАЛЬНЫЙ РАКУРС

ВАМ КВИТАНЦИЯ!
Людмила Борисовна Кангаш половину столицы обошла 

пешком. Но не ради спортивного интереса, а по работе. Вот 
уже 9 лет она разносит по домам квитанции ЕРЦ на оплату 
коммунальных платежей. 

Получив высшее педагогическое образование, женщина 
недолго поработала по специальности. Семейные обстоя-
тельства сложились так, что ей необходимо было большую 
часть времени проводить дома, поэтому с любимой работы 
пришлось уйти. Но и сидеть на шее у мужа она не хотела. 
Поэтому всегда выбирала работу с более удобным графиком. 
В ЕРЦ она устроилась менеджером частного сектора в 2009 
году. С тех пор и ходит, образно говоря, с толстой сумкой на 
ремне по домам и вручает абонентам квитанции.

– Полюбила свою работу за то, что общаюсь с людьми, за 
то, что коллектив у нас слаженный. Молодые уважают старших, 
руководство прислушивается к нашим предложениям, – рас-
сказывает Людмила Борисовна. – Выдают проездные билеты, 
удобные сумки и другой необходимый для работы инвентарь.

– Неужели совсем никаких проблем нет? – спрашиваю 
с улыбкой.

– Есть конечно, куда же без них. Собаки, – также улыба-
ется она в ответ. 

Людмила Борисовна разносит квитанции по частному сек-
тору, поэтому проблема с бродячими собаками ей знакома не 
понаслышке. А еще говорит, сейчас почтовых ящиков нет ни 
у кого, и приходится думать, куда бы пристроить бумажный 
конверт, чтобы его заметили хозяева.

За время многолетней работы Людмила Борисовна стала 
близким человеком для абонентов. Если что непонятно, они 
звонят ей, консультируются по коммунальным платежам. 

И еще один важный момент – ей всегда рады. И откры-
вают двери, доверяют ее спокойному голосу, ее тактичности, 
вежливости. 

ХЛЕБНЫХ ДЕЛ 
МАСТЕР
В сферу хлебопекарного производства Ксения Ларионова 
пришла десять лет назад. Как сама она признается, профессия 
пекаря не была ее детской мечтой, а о таких специальностях, 
как укладчик, закатчик или тестовод, она даже и не слышала.

– До хлебопекарного про-
изводства я работала в разных 
отраслях, преимущественно в 
торговле. А потом услышала 
о профессии, ставшей самой 
главной и любимой в жизни 
– пекарном деле. Было инте-
ресно узнать все о процессе 
приготовления хлеба, начиная 
от замешивания и заканчивая 
его отгрузкой  в магазины, – 
рассказывает Ксения.

Так получилось, что наша 
собеседница начала свой трудо-
вой путь с конца процесса при-
готовления хлеба, приступив к 
работе укладчика – специалиста, 
ответственного за сортировку и 
упаковку уже готовой к отгрузке 
продукции.

В работе укладчика боль-
шое значение имеют быстрота, 
аккуратность, внимательность 
к деталям. Ведь важно отби-
рать качественную продукцию, 
тщательно проводя выбраковку.

Через три года старательной 
и трудолюбивой девушке руко-
водство хлебозавода предложи-
ло закатывать тесто по сортам и 
размещать его в формы.

– Когда мне предложили 
освоить новую профессию, сна-
чала я испугалась, что не смогу 
справиться и подведу коллег по 
цеху. Но именно коллеги меня 
приободрили и заверили, что 
все получится, – говорит наша 
собеседница.

Около полутора лет она, 
строго рассчитывая каждый 
грамм, формировала тесто и 
отдавала пекарю. Здесь важно 
следить за весом, подчеркивает 
Ксения Ларионова. Только не за 
собственным, а весом будущего 
хлеба или батона. 

А потом к трудолюбивой 
девушке опять подошли с пред-
ложением. Теперь уже стать 
пекарем. И снова она сначала 
засомневалась в своих способно-
стях, а потом приняла решение 
обучиться пекарному производ-
ству. Правда, на учебу потребо-
валось совсем немного – всего 
лишь неделя. Но все это время 
Ксения Ларионова не отходила 
от наставниц, записывала каждое 
слово технологов.

– Работа пекаря одна из са-
мых сложных и ответственных. 
На каждый вид хлеба пред-
усмотрен свой сорт, и печется 
он под строго определенным 
градусом. А еще важно, чтобы 

хлеб не вышел полусырым или 
вареным, а был поджаристым и 
красивым, чтобы его сразу захо-
телось съесть, – отмечает Ксения 
Ларионова.

В последнее время она ос-
воила новую специальность 
тестовода. И снова были неуве-
ренность и страх перед большой 
ответственностью в новом для 
нее производстве.

Однако Ксения Ларионова 
не из тех людей, которые броса-
ют дело на полпути. Именно ее 
трудолюбие и упорство привели 
к получению самого высокого – 
5-го разряда в хлебном производ-
стве и к тому, что сегодня нет на 
заводе рабочей профессии, кото-
рую она бы не освоила.

– Сортов теста много. Я 
работаю на две линии, где за-
мешиваю 15–16 видов теста 
для будущего хлеба, это может 
быть «Бородинский», «Аромат-
ный», «Луковый», «Шахтер-
ский», «Майский», отрубной, 
«Посольский» и другой хлеб. 
Весь производственный процесс 
у нас автоматизирован, оборудо-
вание каждый раз обновляется 
и совершенствуется, что значи-
тельно облегчает наш труд. Тем 

не менее человеческий фактор 
имеет большое значение. Ведь 
это мы кладем соль, дрожжи, 
сахар и другие ингредиенты, 
необходимые для теста. А тех-
нологи проверяют, в каком коли-
честве мы кладем ингредиенты и 
какое тесто получается. Строго 
соблюдается у нас техника безо-
пасности, обязательно прово-
дятся медицинские осмотры, 
действует запрет на украшения, 
которые могут попасть в тесто, – 
рассказывает наша собеседница.

Ксения Ларионова по праву 
гордится своей работой, отме-
чает, что у нее самый лучший и 
добрый коллектив.

– В начале смены мы на-
поминаем друг другу, что хлеб 
не любит, когда его готовят в 
ссоре и злобе. Поэтому работу 
начинаем с улыбкой и хорошим 
настроением. Возможно, кому-то 
это покажется чудачеством или 
обычной народной приметой, но 
практика доказывала не раз, что 
хлеб все чувствует. Поэтому, если 
хозяйки хотят, чтобы домашний 
хлеб или выпечка была красивой, 
то надо всегда иметь при себе 
хорошее настроение, – совету-
ет мастер.

Самал АХМЕТОВА, 
Караганда

…В эти дни на разных пред-
приятиях и в коллективах зву-
чат слова благодарности тем, 
кто своим честным и добросо-
вестным трудом закладывает 
основу для развития экономики 
страны. Накануне в столице 
прошло торжественное меро-
приятие, на котором чество-
вали ветеранов и отличников 
труда. 

– День труда посвящен лю-
дям, вносящим вклад в устойчи-

вое развитие страны. 2025 год 
объявлен Годом рабочих профес-
сий, уверен, что данная иници-
атива повысит значимость 
квалифицированного труда. Вы-
ражаю благодарность всем граж-
данам, которые самоотвержен-
но трудятся на будущее нашей 
страны и прилагают усилия для 
развития общества, – отметил, 
поздравляя столичных ветера-
нов труда, заместитель акима 
Астаны Ерик Мейрханов.
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РЕГИОНЫ НЕДЕЛИ

Возродить былые традиции или начать совершенно новое дело? В 
обоих случаях важно, чтобы продукция была востребована, а кре-
диты, полученные на развитие бизнеса, не «душили» так сильно, 
чтобы приходилось работать только на их возврат. Карагандинские 
предприниматели не скрывают, что конкурировать им нелегко, но 
«игра стоит свеч». Тем более когда ощущается поддержка со стороны 
государства.

Упрощенный налоговый ре-
жим, мораторий на проверки, ко-
торые действовали на протяжении 
нескольких лет, давали хорошую 
возможность для развития бизне-
са. Но особое место в господдерж-
ке занимают дешевые кредиты и 
субсидии. 

Карагандинец Никита До-
рош многие годы мечтал носить 
хорошую обувь. Однако туфли и 
кроссовки производства сосед-
них стран его не устраивали по 
качеству, а европейская обувь не 
всегда была по карману. А еще 
Никита Дорош хотел носить ло-
феры, кеды или сандалии именно 
отечественного производства, но 
и здесь возникали трудности – 
не было соотношения качества 
и цены.

– Шесть лет назад я заказал 
ботинки у алматинского произво-
дителя, и они очень понравились. 
Устраивало и качество, и их стои-
мость. Больше всего привлекало то, 
что модель обуви я мог разработать 
сам. Четыре года мы сотрудничали, 
пока я не решил сам шить обувь. 
В 2022 году открыл свое дело и за 
три года трижды получал кредиты 
под низкий процент, на которые 
приобретал оборудование. Что же 
касается сырья, то предпочитаю 
работать с отечественным, но не 
обхожу стороной качественную 
кожу из Турции или Италии, – 
рассказывает Никита Дорош.

Его продукция сегодня не 
только реализуется в родном 
регио не, но и экспортируется 
в страны Евросоюза, США и 
Канаду, а сам предприниматель 
подчеркивает, что без поддержки 
государства не смог бы добиться 
впечатляющих результатов.

В отличие от линейки обуви 
Никиты Дороша, которая стала 
открытием для карагандинцев, 
теплицы из поселка Топар Абай-
ского района давно известны в ре-
гионе. И неудивительно, ведь их 
история берет начало с 1968 года. 
Однако еще три года назад здесь 
работали 150 сельчан, а огурцы с 
помидорами развозились по мест-
ным супермаркетам. Теперь же си-
туация кардинально поменялась 
– на комбинате работает свыше 
300 человек, и трудоустройство 
продолжается. В теплицах вы-
ращивается свыше 6 тысяч тонн 
продукции – от огурцов до лайма 
и грейпфрута, а в скором времени 
здесь хотят выращивать авокадо. 
Такие преображения произошли 

благодаря вниманию со стороны 
государства.

– Даже в советское время 
комбинат не работал в полную 
мощь, а всего лишь использовался 
на 30%, сейчас – на 55%, потому 
что потенциал теплиц рассчитан 
на 60 гектаров. Поэтому мы хо-
тим увеличить территорию до 
40 гектаров, тем более что есть 
спрос на продукцию, большой 
опыт тепличного хозяйства, и са-
мое главное – есть специалисты, 
которых готовит Абайский агро-
колледж, – говорит директор ком-
бината Абдурауф Абдумавлонов.

Продукция Топарских теплиц 
реализуется не только в Караган-
динской области, но и по стране. 
Есть экспорт в соседние страны. 
Еще здесь собираются выращи-
вать помидоры «черри» кок-
тейльного вида, баклажаны, го-
товить полуфабрикаты – салаты 
для ОАЭ и Катара.

Тепличное хозяйство не толь-
ко обеспечивает карагандинцев 
свежими овощами, но и вносит 
весомый вклад в экономику ре-
гиона – создает рабочие места, 
способствует развитию местной 
инфраструктуры и увеличивает 
налоговые поступления. Кроме 
того, местные фермеры могут 
закупать высококачественные 
рассаду и семена, что стимулирует 

развитие агропромышленности 
региона в целом.

В 2024 году проект получил 
два транша одного из банков для 
пополнения оборотных средств 
по выращиванию овощей в те-
плице под 10% годовых, и на не-
достаток залогового обеспечения 
фонд «Даму» предоставил свою 
гарантию в размере 84%.

Именно дешевые кредиты и 
субсидии, по мнению предпри-
нимателя Артема Слесаренко, 

и позволяют держаться многим 
предприятиям на плаву.

Его компания занимается пе-
реработкой металла и производ-
ством кабельных лотков. Пред-
приятие сотрудничает со многими 
казахстанскими промышленными 
гигантами, которым реализует 
свою продукцию.

– Конкуренция на сегодняш-

нем рынке очень жесткая ввиду 
многих сильных компаний из Рос-
сии и Китая, а это наши ближай-
шие соседи. Тем не менее свою 
нишу мы заняли. Безусловно, 
многие из нас хотели бы ставку 
от Нацбанка в 8%, а кредитование 
под 12%, и тогда не было бы нуж-
ды субсидировать бизнес. Но ра-
дует, что мы получаем поддержку 
со стороны государства дорожной 
карты бизнеса и единой комплекс-
ной программы, получая деньги 
под низкие проценты, – отмечает 
Артем Слесаренко.

С начала этого года только 

фонд «Даму» оказал поддержку 
малым и средним предприяти-
ям Карагандинской области на 
31 млрд тенге. 

– Всего было поддержано 790 
проектов, из них по инструменту 
субсидирования 459 проектов 
на сумму 25,7 миллиарда тенге, 
по инструменту гарантирования 
331 проект на сумму 5,3 миллиар-

да тенге, льготное кредитование 
получили 97 проектов на сумму 
11,2 миллиарда тенге. Субсидиро-
вание позволяет предпринимате-
лям снизить процентную ставку по 
кредиту и, соответственно, умень-
шить свои ежемесячные выплаты, 
направляя больше средств на раз-
витие своего дела. Инструмент га-
рантирования дает возможность 
покрывать требуемый банками 
залог для получения кредита на 
открытие или развитие бизнеса, 
при отсутствии залога, – отметил 
директор Карагандинского филиа-
ла фонда «Даму» Асет Тлемисов.

Кроме того, совместно с мест-
ными исполнительными органа-
ми фонд реализует региональ-
ную программу «Кәсіпкер», на 
реализацию которой в этом году 
выделено 1,4 млрд тенге. По ини-
циативе акимата Карагандинской 
области особое внимание в рамках 
программы уделено развитию ту-
ристического кластера.

РЕМЕСЛО

ПОМОЧЬ БОЛЬШИМ И МАЛЫМ

Самал АХМЕТОВА, 
Караганда

 Упрощенный налоговый 
режим, мораторий на 
проверки, которые 
действовали на протяжении 
нескольких лет, давали 
хорошую возможность для 
развития бизнеса. Но особое 
место в господдержке 
занимают дешевые кредиты 
и субсидии. 

Субсидирование позволяет предпринимателям 
снизить процентную ставку по кредиту и, 
соответственно, уменьшить свои ежемесячные 
выплаты, направляя больше средств на развитие 
своего дела. Инструмент гарантирования дает 
возможность покрывать требуемый банками залог 
для получения кредита на открытие или развитие 
бизнеса, при отсутствии залога.
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СПОРТ

АППЕТИТ ПРИХОДИТ ВО ВРЕМЯ ЕДЫ
В Узбекистане Казахстан выбил из борьбы действующего чемпиона 
мира по футзалу – Португалию

На последних секундах 
матча плей-офф на стадии 1/8 
финала развенчать чемпиона 
мира и вырвать победу. Никто 
из представителей командных 
видов спорта не может похвас- 
таться таким результатом. 

Кроме сборной Казахстана 
по футзалу, в четверг пробив-
шейся в Андижане в ¼ финала 
чемпионата мира, проходящего 
в Узбекистане.

Португалия — Казахстан 
1:2 (0:1)

Голы: Есенаманов 11 (0:1), 
Зики Те 21 (1:1), Турсагулов 40 
(1:2). 

Кака выставил следующий 
состав: Игита, Дарибай, Есен- 
аманов, Турсагулов, Дуглас 
– Сериков, Кнауб, Рашит, 
Абдуманапулы, Валиуллин, 
Турегазин, Акбаликов, Ора-
зов.

Матч против португальцев 
на этой неделе болельщики 
страны ожидали с тревогой, 
но надежда на положительный 
исход также примешивалась 

в разговорах о предстоящем 
поединке подопечных Рикардо 
Кака.

Впервые с ними мы сыгра-
ли на дебютном для Казахстана 
чемпионате мира в Гватемале в 
2000 году и проиграли 2:6. На 
чемпионате мира-2021 в Литве 
во второй игре против них мы 
уступили уже в серии пенальти. 
В Узбекистане пришло время 
переписывать историю проти-
востояний в свою пользу…

Отсутствие Лео, полу-
чившего дисквалификацию 
в последний игровой день 
группового турнира, было 
не единственным фактором, 
вызывавшим опасения. Все 
же сила и слаженность порту-
гальцев известна всем, а наша 
сборная, несмотря на ожидания 
земляков, не причислялась к 
фаворитам в этом поединке. 
Да и опыт предыдущих матчей 
говорил, что чемпион мира – не 
самый удобный соперник для 
наших парней, и именно им мы 
уступили в постковидный 2021 
год на предыдущем турнире 
подобного ранга, пусть и в 

серии послематчевых пенальти. 
В тот год, да и на протяжении 
последнего десятилетия в 
составе Португалии блистал 
Рикардиньо, которого можно 
сравнить с Роналду для его зем-
ляков в футболе. Завершивший 
выступления за сборную звезда 
еврофутзала Рикардиньо мог в 
одиночку решать исход любого 
матча, но даже его отсутствие 
не позволяло рассчитывать на 
легкую прогулку. Что, в прин-
ципе, и видели болельщики. 

Как и предполагалось, юж-

ноевропейцы с первых секунд 
встречи начали действовать 
первым номером, активный 
прессинг с поиском слабых 
мест обороны, руководил ко-
торой стоявший в рамке Игита, 
определил высокий темп встре-
чи. Наша сборная приняла вы-
зов. Слаженная игра в защите, 
подстраховка и прикрытие на 
флангах не позволяли сопер-
никам наносить прицельные 
удары. Но даже если они и 
следовали, Игита был на месте. 
При этом, активно переходя 
в атаку, казахстанцы также за-
ставляли нервничать скамейку 
запасных своих визави, настав-
ник которых пытался подска-
зывать своим игрокам с кромки 
площадки, словно понимая, что 
ничего хорошего им ждать не 
придется. 

Игровое преимущество 
действующих чемпионов мира 
было заметным, но самоотвер-
женность казахстанцев также 
бросалась в глаза. Дуглас, 
Кнауб, Есенаманов, Турсагулов, 
не стесняясь титула соперника, 
при малейшей возможности 

пытались бить по воротам, 
иногда поддерживал полевых 
игроков и выходивший далеко 
вперед Игита, пару раз пы-
тавшийся пробить издали. По 
истечении первой половины 
первого тайма, после розыг- 
рыша углового, мяч попал к 
Чингизу Есенаманову, с ходу 
пробившему и прошившему 
дальним ударом штрафную 
португальцев и поразившему 
ворота! Этот момент был пере-
ломным в сознании не только 
игроков нашей сборной, но и 
болельщиков, поверивших, что 
мы достойны большего, чем 
просто «достойное сопро-
тивление чемпионам мира»! 
Справедливости ради добавим, 
что на трибунах, помимо сооте- 
чественников, присутствовали 
зрители с флагами Узбекистана, 
также горячо поддерживавшие 
команду соседнего государства. 
И за это жителям Андижана 
огромное спасибо!

Впереди оставалось доста-
точно игрового времени, но 
минимальное преимущество 
– уже неплохой козырь, и к 
перерыву счет не изменился.

Коррективы, внесенные 
тренерским штабом Португа-
лии, сделали свое дело: не успев 
войти в игру, наша команда 
пропустила ответный мяч на 
первой минуте второй полови-
ны. Небольшое разочарование, 
но в футзале такое вполне 
ожидаемо. Тем не менее наши 
игроки, словно почуяв вкус 
крови, продолжали демонст- 
рировать неуступчивость и 
самоотверженность на каждом 
участке площадки. До самых 
последних минут игра напоми-
нала качели, открытая игра, все 
чаще грубили наши соперники, 
а пару раз рефери даже прибе-
гал к видеопросмотру фолов в 
отношении наших игроков, од-
нако не решался дать красную 
карточку европейцам, вызывая 
недоумение. Зарождались 
опасения, что Лаутаро Ромеро 
из Аргентины опасается изме-
нений на мировом футзальном 
Олимпе и не хочет видеть нас в 
следующем раунде, потому что 
даже на повторе было видно, 
что португальцы заслуживали 
удалений после фолов против 
Дугласа и Игиты, и остановил-

ся в подсчетах фолов наших 
соперников после четвертого, 
за которыми могли последовать 
назначения прямых штрафных 
ударов с десяти метров в ворота 
португальцев…

И вот, когда казалось бы, 
дело может дойти до опреде-
ления обладателя путевки в 
четвертьфинал в дополнитель-
ное время, а, возможно, и серии 
пенальти, как и на предыдущем 
мундиале в Литве, Даурен 
Турсагулов за 14 секунд до фи-
нальной сирены дарит всем нам 
победу, поражая ворота порту-
гальцев, тем самым развенчав 
их и открыв вопрос об имени 
нового обладателя титула.

Оставались секунды, 
способные изменить ход этого 
матча, и опять единственный 
аргентинец на поле привлекает 
к себе внимание, после апелля-
ций португальцев побежавший 
пересматривать один из эпизо-
дов у наших ворот. Наверняка в 
эти мгновения сердца у многих 
болельщиков бились как ни-
когда громко, но все обошлось. 
Звучит сирена. Казахстан выхо-
дит в четвертьфинал!

Подобные встречи с по-
ложительным для нас исходом 
становятся яркими эпизодами в 
истории казахстанского спорта. 
Но не будем ими упиваться, 
потому что теперь хочется 
большего, чем победа на пути 
к финалу. Сегодня состоится 
матч Аргентина – Хорватия, в 
результате которого определит-
ся восьмой участник очередно-
го раунда и соперник Казахста-
на в ¼ финала.

После матча Рикардо Кака 
так отреагировал на вопрос о 

переживаемых им эмоциях:
– Честно говоря, я еще 

такого не испытывал. Были 
поражения, были победы, но 
как сегодня было здесь – такого 
я еще не испытывал. Я пока не 
могу понять, что происходит. 
Но я только одно знаю – мы 
ничего не выиграли. Мы лишь 
прошли один этап. Конечно, 
мы должны радоваться, футбо-
листы должны радоваться, но 
мы должны спокойно пере-
жить этот момент – в хорошем 
смысле – и дальше готовиться 
к следующему сопернику. Но 
я хотел бы поблагодарить – 
это победа не только нашей 
команды, это победа всего 
народа Казахстана, это победа 
Узбекистана – они наши братья, 
мы играем как дома здесь. И 
тоже не могу не сказать, что 
очень много болельщиков 
из Бразилии есть, мы очень 
много поддержки получили из 
Бразилии. Конечно, не только 
из Бразилии, но со всего мира. 
Все нам передали эту энергию. 
Поэтому это хорошая победа 
против очень квалифицирован-
ной команды, чемпионов мира. 
Я даже поговорил с тренером: 
«Представляете, сегодня 
один из нас должен был уехать 
домой». И обе команды про-
делали красивую работу, оба 
тренера. Я рад, что Казахстан 
продолжает борьбу.

– Отсутствие Лео сказа-
лось сегодня?

– Конечно, отсутствие Лео 
чувствуется всегда. Но он воз-
вращается в следующей игре, и 
мы уже будем думать о нашем 
следующем сопернике.

Узбекистан.1/8 финала чемпионата мира по футзалу 
24 сентября: Бразилия – Коста-Рика 5:0 
24 сентября: Нидерланды – Украина 1:3
25 сентября: Испания – Венесуэла 1:2
25 сентября: Парагвай – Афганистан 3:1, доп. вр. 
26 сентября: Иран – Марокко 3:4 
26 сентября: Португалия – Казахастан1:2.
Вчера состоялся матч Таиланд – Франция.
Сегодня: Аргентина – Хорватия.

Четвертьфинал
29 сентября: (ЧФ1) Бразилия – Марокко (14:30, Бухара)
29 сентября: (ЧФ2) Украина – Венесуэла (17:00, Ташкент)
30 сентября: (ЧФ3) Таиланд/Франция – Парагвай (14:30, 

Бухара)
30 сентября: (ЧФ4) Казахстан – Аргентина/Хорватия 

(17:00, Ташкент).
Напоминаем, что чемпионат мира завершится 6 октября.

Ким РАЛИН,
Алматы



Экспедиция

Сергей ПАВЛЕНКО,
Шымкент

Археологический сезон зАкончен  
рАскопкАми в горАх
Экспедиция Археологического центра ЮКГПУ им. Жанибекова завер-
шила полевой сезон 2024 года исследованием курганов в урочище 
Сильбели Толебийского района Туркестанской области. Впервые в 
Казахстане археологи применили новую методику, использование 
которой позволило изучать содержимое погребальной камеры без 
разрушения курганной насыпи и, сохраняя в целостности, погре-
бальные конструкции.

Замкнутая долина реки Силь-
бели на высоте 1 670 метров. До-
лина этой небольшой горной реки 
уже несколько лет представляет 
большой интерес для археологов. 
Это локальный район, где зафик-
сированы компактные памятники 
археологии: поселение Сильбели, 
два некрополя Сильбели – место 
погребения жителей и около шести 
могильников с шестью десятками 
курганов. Раскопки продолжаются 
четвертый год, и для ученых изучение 
этих памятников – это возможность 
исследовать сразу поселение и 
некрополь и делать определенные 
научные заключения. Керамика 
из поселений фиксируется, пусть 
фрагментарно, в погребениях. То 
есть это один археологический 
комплекс, который связан одной 
историко-культурной зоной. Па-
мятник хронологически и этно-
культурно относится к государству 
Кангюй, которое существовало на 
территории южного Казахстана, 
включая предгорную зону, во II веке 
до н. э. и по IV–V века н. э. с возмож-
ными вариантами участия в этом 
государстве номадов-кочевников, 
сарматов и др. 

Что копали?
В этом году объектами изуче-

ния стали два кургана некрополя 
Сильбили-1, в котором археологи 
фиксируют всего 16 курганов. Для 
непосвященного само обнаружение 
захоронений в холмистой местно-
сти вызывает удивление. Выделить 
заросшие травой и ничем не при-
мечательные курганные насыпи из 
сотен похожих возвышений при-
родного характера способны лишь 
профессионалы. В первом кургане, 
а он массивный (18 м в диаметре 
основания и высотой почти 2 м), как 
рассказали участники экспедиции, 
ничего не было найдено. Захоро-
нение было вчистую ограблено в 
древности, что, увы, не редкость. 
Скорее правило, нежели исключение. 
Была зафиксирована классическая 
катакомба (погребение, которое 
находится глубоко под землей) с 
ведущей к нему траншеей – дромо-
сом, переходящим в горизонтальный 
лаз. Вход в погребальную камеру 
перекрывался большой каменной 
плитой. Всю конструкцию завершала 
сводчатая погребальная камера. 
К сожалению, кроме небольших 
фрагментов костяка и разбитого 
донца водоносного сосуда со сле-
дами реставрации, ничего не было 
найдено.

Во втором кургане картина 
была несколько лучше. 

– При одинаковой конструкции 
погребения, но с меньшей глубиной 
(глубина первого захоронения 
около 5 м), было обнаружено оди-
ночное захоронение воина-номада, 
о чем можно судить исходя из его 
погребальной атрибуции. Это 
были железные наконечники стрел, 
ромбовидные, трехлопастные, 
черешковые, с остатками древка на 
черешках. Сложной конструкции 
удила, две пряжки – обувная и пояс-
ная, остатки деревянного колчана, 
где и находились наконечники стрел, 
Также был найден бегающий язы-
чок от крупной пряжки, вероятно, 
подпружный, для конского снаря-
жения. Обнаружен кувшин средних 
размеров с горизонтальным рифле-
нием и покрытый ангобом (краска 
растительного происхождения) 
светло-коричневого и коричневого 
цвета. Аналогичная погребальная 
атрибуция, форма наконечников 
стрел характерна для погребений 
I века до нашей эры, – рассказала 
о находках Гульмира Стамкулова, 
специалист Центра археологии 
ЮКГПУ.

Весь погребальный инвентарь 
встречается в массовом порядке 
во многих памятниках государства 
Кангюй на территории южного 
Казахстана и соседнего Узбе-
кистана (Чача). Обнаруженные 
предметы имеют достаточно четкие 
хронологические рамки: рубеж 
– первые века нашей эры. Если в 
целом оценить археологический 
комплекс, поясняют ученые, то 
он иллюстрирует материальную 
культуру номадов-кочевников. 
Попадание в погребение кувшинов 
из поселения связано с традициями 
кочевого населения – обязатель-
ности наличия предметов оседлой 
жизни – своеобразного элемента 
престижа.

– В этот период в этой мест-
ности жила какая то часть оседло-
земледельческого народонаселе-
ния, и по соседству существовала 
какая-то часть номадов. Обычно 
это сарматы или близкие по соци-
альному устроению кочевники. 
Обнаруженные наконечники стрел 
дают хорошую датировку: I век 
до н. э. – II–III века нашей эры. 
Мы получили новые материалы 
по слабоизученному региону и 
еще менее изученному – государ-
ству Кангюй, о котором судить 
можно практически только по 
археологическим источникам. 
Впервые в Казахстане мы ис-
пользовали методику выхода на 
погребальную полую камеру без 
вскрытия курганной насыпи. То 
есть шли по следам изготовителей 
катакомб. Наименьшими усилиями 
мы достигали научных результа-
тов, не нарушая исторический 
ландшафт, не вскрывая техникой 
курган, – рассказал о новшествах 
проведения археологических рас-
копок руководитель экспедиции 
профессор Александр Подушкин.

Применение такой методики в 

большой степени стало возможным 
исходя из состояния почв. А это 
сцементированный лес и тугоплав-
кие белые глины, напоминающие 
алебастр. В совокупности такой 
состав исключал обвалы. После 
окончания работ оставалось лишь 
закопать траншею и дромос, что 
было нетрудно сделать. Понятно, 
что новшества в раскопе – это еще 
и огромный многолетний практи-
ческий опыт доктора исторических 
наук Александра Подушкина, ко-
торый с большими подробностями 
рассказал о находках. 

– Погребение во второй ката-
комбе было потревожено в древно-
сти грабителями – реберная часть, 
таз и позвоночник отсутствуют. 
Судя по всему, этот воин имел 
железный либо бронзовый (золо-
той вряд ли) чешуйчатый доспех 
сарматского типа – катафракт. Он 
очень дорого ценился. Видимо, 
грабители вынесли эту часть тела с 
доспехами, а начиная с бедренной 
кости, локтевые, плечевые были 
оставлены. Череп был раздавлен, 
потому что грабители ходили. 
Но в целом нас удовлетворяет 
этот результат, – резюмировал 
руководитель археологической 
экспедиции.

В 2024 году археологический 
отряд ЮКГПУ имени У. Жа-
нибекова, который ранее был 
археологическим отрядом Чим-
кентского педагогического инсти-
тута, отмечает 60-летний юбилей. 
Он единственный в стране, кто 
ежегодно, на протяжении всех 
шести десятков лет, выезжает в 
археологические экспедиции. Это 
археологический отряд, который 
впервые в Казахстане нашел гли-
няные таблички с письменными 
текстами государства Кангюй, 
которые ставят Кангюй на тер-
ритории юга Казахстана в разряд 
мировых государств.

– Наш археологический центр 
делает огромную научную работу 
и поныне ежегодно проводит по 
пять археологических экспедиций. 
Далеко не каждый человек может 
выдержать такую нагрузку. Мы 
гордимся тем, что у нас работает 
Александр Николаевич Подушкин 

– продолжатель дела своего отца, 
старейшего археолога Николая 
Павловича Подушкина. В этом 
году Археологическому центру 
ЮКГПУ было присвоено имя 
Николая Подушкина, в честь 95-ле-
тия нашего мэтра, – подчеркнула 
заслуги археологов в изучении 
истории Казахстана врио ректора 
ЮКГПУ Гульжан Сугирбаева.

Вместо 
послеслоВия
Археологические раскопки в 

долине Сильбели будут продол-
жаться. Регион новый и в научном 
плане недостаточно разработан. 
Так, на поселении Сильбели были 
обнаружены свидетельства же-
лезодобывающей деятельности 
населения – большие комья крицы 
(обогащенная железосодержащая 
порода), а в некоторых местах – 
выступающие части металлур-
гических горнов. Поселение в 
долине Сильбели, судя по роду 
деятельности, имеет аналогию 
с поселением Ушбас тобе, что 
находится в 50 км к юго-востоку, 
в долине реки Угам. 

Если обратить внимание на 
такой момент, как истоки этно-
генеза современного казахского 
народа, то, по мнению археологов, 
этот материал, полученный в ходе 
раскопок, очень интересен и, 
безусловно, требует дальнейшего 
исследования. Потому что люди, 
проживавшие на этих территориях 
две тысячи лет назад, являются 
предками современных казахов, 
живущих на этих землях сегодня.
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Алма КЕНЖЕБЕКОВА, 
Кокшетау

В селе Лобаново, близ Кокшетау, прошли 
праздничные мероприятия в рамках куль-
турно-просветительской программы «Покло-
нение родной земле», посвященные памяти 
Базарбая и Зейнеп Кожахметовых. Гости из 
Алматы и Астаны, а также ближнего и дальнего 
зарубежья побывали в уникальном этноауле.

Желающие могли зайти в 
юрты, где проходили меропри-
ятия, ознакомиться с истори-
ко-культурным наследием Кок-
шетауского региона, посетить 
айыртауский базар (тут продава-
лись блюда национальной кухни 
и изделия казахских ремесленни-
ков), покататься на алтыбакане.

Мероприятие проходило на 
восьми площадках: в шести юр-
тах, на главной сцене и в аудито-
рии местного колледжа. Гости 
посещали разные «тематические 
станции», просто переходя из 
юрты в юрту, так сказать, «ко-
чуя» из одного пространства в 
другое, как степные номады.

ЮРТА ПЕРВАЯ: 
ЭПОХА ЭНЕОЛИТА
В первой юрте были представ-

лены экспонаты ботайской культу-
ры племен Северного Казахстана 
эпохи энеолита. Ученые-исследова-
тели представили музейный факто-
логический материал об имевшей 
здесь место самой ранней на Земле 
доместикации (одомашнивании) 
лошади, подтвержденный учеными 
Мичиганского университета.

– Одним из примеров насле-
дия Великой степи является образ 
Тулпара – как символ духовности, 
передающий идею свободы, чес ти, 
достоинства и сакральной связи 
с миром предков. Так, Құлагер –
знаменитый конь казахского на-
рода, возвеличенный великим 
казахским сал-сері (воином-акы-
ном) Акан сері, родом из Айыр-
тау, стал прежде всего символом 
единения природы и человека, – 
рассказала Гульнур Зейнелгабиде-
нова, экскурсовод, сотрудник Се-
веро-Казахстанского областного 
музейного объединения.

ЮРТА ВТОРАЯ: 
ЖЕТІ АТА И ШЕЖІРЕ
Здесь была представлена про-

грамма по повышению туристи-
ческого потенциала региона. Пе-
ред гостями выступил замакима 
Северо-Казахстанской области 
Рустем Курманов. А затем всех 
ждал приятный сюрприз – вы-
ступление на тему казахского 
шежіре известного историка и 
шежіреші, автора книги «Тамга. 
История казахских племен» Ра-
дика Темиргалиева.

Эксперт отметил, что в со-
знании казахов феномен рода 
остается важным социодуховным 
фактором. Как сформировался ге-
нофонд казахов? Почему народ 
стал делиться на роды и жузы? 
Что значила тамга? Об этом и 
многом другом слушатели узна-
ли от знатока этнического кода 
наших предков.

Закрывающим стало выступ-
ление Талгата Кожахметова, це-
нителя казахской истории и ро-
дословной казахов.

ЮРТА ТРЕТЬЯ: 
ЗЕМЛЯ ОБЕТОВАННАЯ
В данной юрте прошла жи-

вая лекция-беседа об истории 
и культуре наших предков (ве-
рованиях, культах, традициях). 
Исследователи поразмышляли 
на тему «Жерұйық» (Земли 
обетованной), а также того, как 
кочевая культура наших предков 
сумела сохранить и развить свою 
уникальность и самобытность.

– В возрождении и развитии 
нашей истории большую роль 
сыг рала Великая степь, и сегодня 
сакральные знания Великой степи 
стали «духовным аманатом» для 
нас, потомков, – отметил в лекции 

доктор PhD, ассоциированный 
профессор Нуржан Кулумжанов.

ИСТОРИЯ КРАЯ, 
РОДНОЙ 
ЯЗЫК И РЕМЕСЛА
На других площадках гос-

тей знакомили с культурой и 
историей края, давшего миру 
ученого-просветителя, этногра-
фа, историка и фольклориста 
Шокана Уалиханова. Сотруд-
ники Сырымбетского истори-
ко-краеведческого музея имени 
Ш. Уалиханова Нургуль Кульба-
ева и Дамир Толеуов рассказали 
об ученом, известном сегодня 
как «промелькнувший мете-
ор», а также о ханше Айганым, 
известной просветительнице и 
незаурядной женщине.

Образованный дипломат, 
степной правитель ханша Айга-
ным была очень интеллигентной и 
просвещенной женщиной-казаш-
кой, она превосходно говорила 
на арабском, персидском, чага-
тайском, русском и французском 
языках, – отметили спикеры.

Филолог Анар Фазылжан рас-
сказала о родном языке как ору-
дии познания и культуры: «Он 
формирует человека, определя-
ет его поведение, образ жизни, 
мировоззрение, национальный 
характер. Поэтому говорят, что, 

если утерян язык, утерян и народ: 
«Тілі жоғалған жұрттың өзі де 
жоғалады».

О тайнах казахских ремесел 
и казахского орнамента слуша-
телям рассказали три Гульнары: 
Гульнара Капекова, профессор, 
участник археологических и эт-
нографических экспедиций; Гуль-
нар Серикжанова, специалист по 
курак корпе, и войлочница Гуль-
нар Орынбаева, которая вошла в 
Книгу рекордов Казахстана как 
мастер своего дела.

«ТОЛЫҚ АДАМ. 
АДАЛ АЗАМАТ.  
ТАЗА АДАМ – 
ЭКОЛОГИЯЛЫҚ  АДАМ»
Понятие «Адал азамат» 

имеет отношение к концепции 
«Толық адам» – «целостный 
человек», которая относится к 
идеалу или архетипу, в котором 
Homo sapiens воплощает гар-
моничный баланс физических, 
интеллектуальных, моральных 
и духовных качеств, считает 
кандидат философских наук, за-
ведующий кафедрой философии 
КазНУ имени аль-Фараби Асет 
Куранбек.

– Эта идея уходит корнями 
в различные философские, куль-
турные и религиозные традиции, 
каждая из которых интерпрети-

рует ее несколько по-своему, но в 
целом она представляет собой мо-
дель человеческого совершенства 
или наиболее полной реализации 
человеческого потенциала. При-
рода человека формируется телом 
(силой), душой (сердцем), разу-
мом, а его нравственность форми-
руется качествами, исходящими 
от ума и сердца. То есть истинная 
нравственность достигается че-
рез жәуанмәртлік, включающее в 
себя качества разума, справедли-
вости и милосердия. И высшей 
вершиной этого нравственного 
качества является имани гүл – три 
любви. А три любви в произведе-
ниях Абая – это любовь к Богу, к 
человеку и к справедливости. Уче-
ние о совершенном человеке есть 
внешнее явление нравственного 
учения, воспетого Абаем.

В концепции «Адал азамат» 
формируется формула успешно-
сти «Ответственный человек – 
Честный труд – Заслуженный 
успех», – заключил Асет Куран-
бек.

КОНЦЕРТ САЛ И СЕРІ
Большое впечатление на 

гостей произвел концерт «Ұлы 
дала күні», на котором высту-
пили исполнители традицион-
ных песен: композитор и певец 
Ғалымжан Секеев, лауреаты меж-
дународных и республиканских 
конкурсов Дәуренбек Слямғали, 
Айдос Сәниязбекұлы, Зәмзәгүл 
Смағұлова исполнили кюи Ақан 
сері «Балқадиша», «Мақпал», 
«Айтбай» Біржан сала, «Біздің 
жақта» Сәкена Сейфуллина.

Организатор культурной 
программы «Поклонение род-
ной земле» – основатель и соб-
ственник Almaty Management 
University Асылбек Кожахметов 
рассказал о цели мероприятий: 
«Цель программы – использо-
вать местную историю и куль-
туру как культурный код для 
укрепления этнической памяти. 
Повысить уровень осознанности 
и гордости жителей Айыртау-
ского и всего региона Кокше за 
свою родину и стимулировать их 
активнее участвовать в жизни со-
общества».

ПОКЛОНИСЬ РОДНОЙ ЗЕМЛЕ
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В рамках Дней культуры 
состоялась презентация книги 
«Физули-530: стихи» и литера-
турно-поэтический вечер «Физу-
ли-530». Как отметил секретарь 
Союза писателей Азербайджана 
Ильгар Фахми, в этом году испол-
няется 530 лет со дня рождения 
великого азербайджанского поэта 
и мыслителя Мухаммеда Физули. 
По этому случаю Фондом тюрк-
ской культуры и наследия была 
издана книга «Füzuli-30 misra», 
состоящая из газелей и произве-
дений Физули на казахском языке. 

Советник министра культуры 
Азербайджана Олег Амирбеков 
рассказал о творчестве гениаль-
ного азербайджанского поэта и 
мыслителя Мухаммеда Физули – 
великого мастера слова, занявшего 
исключительное место в развитии 
азербайджанской литературно-ху-
дожественной мысли, оказавшего 
большое влияние на литературу 
стран Ближнего и Среднего Вос-
тока. Как подчеркнул посол 
Азербайджана в Казахстане 
Агалар Атамогланов, произ-
ведения Мухаммеда Физули 
и сегодня сохраняют свою ак-
туальность. 

В Национальной академиче-
ской библиотеке Казахстана пред-
ставители культурных ведомств 
двух стран подписали меморандум 
о сотрудничестве двух националь-
ных библиотек.

Во Дворце мира и согласия 
была организована выставка 
«Жемчужины искусства Азер-
байджана». Руководитель отдела 
искусства и нематериального куль-
турного наследия Министерства 
культуры Севиль Керимова, рас-
сказывая о выставке, отметила, что 
ее общая концепция выстроена на 
презентации направлений искус-
ства, обеспечивающих признание 
культурного наследия и подчерки-
вающих его уникальность.

По инициативе Министер-
ства культуры Азербайджана в 
организации выставки были пред-

ставлены как национальные му-
зейные коллекции, так и частные.

Азербайджанский националь-
ный музей искусств выстроил 
свою экспозицию на интерпре-
тации. Предметы быта, образцы 
традиционной одежды и другие 
артефакты, использованные в на-
чале XX века, создают атмосферу 
того времени.

Национальный музей 
ковра Азербайджана 
представил более 20 
образцов ковров. 
В коллекцию во-
шли как образцы 
ковровых школ 
Азербайджана, 
так и авторские 
ковры.

Один из са-
мых интересных 
компонентов вы-
ставки – уникальные 
образцы азербайджан-
ского национального де-
коративного искусства, пред-

ставленные по инициативе 
Министерства культуры 

частными 
коллекциями 
Руслана Гусейно-
ва и Фуада Джабраилова. 

Искусство художественного 
текстиля на выставке было пред-
ставлено через технику лоскутного 
шитья – гурама. Образцы гурамы, 
созданные ныне покойной мастери-
цей Халидой Насировой, которая 
хранила это древнее искусство и им-
провизировала на профессиональ-
ном уровне, являются ярким выра-
жением тюркского мировоззрения. 
Искусство шебеке представлено 
шекинским мастером Гусейном 

Гаджимустафа-
заде в формате 
мастер-классов. В 
ювелирном угол-

ке представлены 
изящные и тонкие 

образцы украшений 
– здесь демонстрируют-

ся традиционные техники, 
такие как шебеке и другие, в ис-

полнении мастера Физули Ализаде.
Последний сегмент выставки 

был посвящен современным ин-
терпретациям азербайджанского 
культурного наследия – здесь мо-
лодые азербайджанские моделье-
ры Анара Закирова и Лейла Баба-
заде представили модели одежды 
с традиционными орнаменталь-
ными мотивами.

Здесь же во Дворце мира и 
согласия прошел концерт Азер-
байджанского Государственного 

ансамбля танца, основанного в 
1970 году. На протяжении многих 
лет коллектив является блестящим 
пропагандистом азербайджан-
ской хореографии, основанной 
на нацио нальных танцевальных 
традициях. В репертуар ансамбля 
входят произведения азербайд-
жанских композиторов, русского 
композитора Игоря Стравинского, 
танцы народов мира.

С 2018 года руководителем 
ансамбля является народный ар-
тист Руфат Халилзаде.

Дни культуры завершились 
гала-концертом в Казахском драм-
театре имени К. Куанышбаева. 
Звезды азербайджанской сцены 
продемонстрировали астанчанам 
свое блестящее искусство. 

Фото 
Радмира ФАХРУТДИНОВА

СОДРУЖЕСТВО 

ЖЕМЧУЖИНЫ АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ 
КУЛЬТУРЫ

Миргуль ДЖИЛКИШИНОВА, 
Астана

В Астане прошли Дни культуры Азербайд-
жана в Казахстане. Несколько дней подряд 
столичные концертные залы рукоплескали 
фееричным выступлениям азербайджанцев. 
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